
•НА ПРОСВЕТ•

В конце апреля Управление 

Росздравнадзора по Москве 

и Московской области утвер-

дило новый состав Совета 

общественных организаций 

по защите прав пациентов. 

Из 20 членов 13 человек – это 

действующие медики, в том 

числе главврачи московских 

больниц и поликлиник (№1, 

10, 121, ДГКБ им. З.А. Башля-

евой, Одинцовской областной 

больницы и замглавврача по 

медицинской части по работе 

перинатального центра «Ком-

мунарки»).

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Сам Росздравнадзор должен 

контролировать работу меди-

цинских учреждений. А обще-

ственный совет при нем – наблю-

дать за работой самого РЗН. Ну 

и в целом за ситуацией в здраво-

охранении. При этом обществен-

ный совет – это совещательный 

орган, который никакими власт-

ными полномочиями не обла-

дает и опасности для системы 

никакой не представляет. Тем 

не менее общественники, вхо-

дившие в совет, все же влияли 

на столичную систему здраво-

охранения, пусть и несколько 

кулуарно, но говорили о самых 

острых проблемах.

Прошлый совет работал с 2019 

по 2023 год. В нем были 24 чело-

века, из которых 16 представля-

ли организации, объединяющие 

пациентов и благотворительные 

фонды. Также в составе были 

юристы и врачи, представляв-

шие профессиональные объ-

единения –  Общество дерма-

товенерологов и косметологов, 

Независимую психиатрическую 

ассоциацию.

Члены совета, например, за-

нимались проблемами льготно-

го лекарственного обеспечения 

москвичей, провели исследова-

ние обеспеченности младшим 

медперсоналом стационаров, 

подведомственных департаменту 

здравоохранения города Москвы, 

оценили обеспеченность медсе-

страми отделений реанимации 

и разработали предложения по 

устранению дефицита этих спе-

циалистов. Кто хоть раз сталки-

вался с этой проблемой, знает: 

она кричащая. К лежачему паци-

енту (который сам натурально не 

может подняться с постели) в ста-

ционаре нянечка или медсестра 

подойдет только в крайнем слу-

чае или за отдельную плату. И так 

вовсе не только в Москве. Кроме 

того, общественники анализи-

ровали ситуации с оказанием 

услуг косметологов, в том числе 

вопрос о наличии необходимых 

лицензий. Есть такая проблема? 

Мы о ней знаем из жутких репор-

тажей телевидения. Правда, там 

речь идет о частных клиниках.

Как говорят общественники, 

им просто не сообщили, что их 

полномочия в составе совета пре-

кращены и надо написать новое 

заявление о том, чтобы участво-

вать в новом совете. 

Такая нехитрая чи-

новничья уловочка. 

ном в 2014 году во время визита 

российского президента в Пекин. 

Было решено, что разработкой 

будущего авиагиганта займут-

ся российская Объединенная 

авиастроительная корпорация 

(ОАК) и Китайская корпорация 

коммерческой авиации (COMAC). 

Срок исполнения – 2023 год, с на-

чалом предложений первых ма-

шин на мировой рынок не позже 

2025 года. А пока в Шанхае под 

этот проект создали предпри-

ятие China – Russia Commercial 

Aircraft International Corporation 

(CRCAIC), а в России – специаль-

ный инженерный центр, в Шан-

хае – его филиал. В июне 2018 года 

партнеры согласовали общий вид 

нового лайнера, в ноябре на ави-

асалоне China Airshow в Чжухае 

CR929 впервые предстал перед пу-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Холодная 
весна 
1953 года
Зачем Андрей 
Смирнов вернулся 
к теме сталинского 
террора

КУМИРЫ 7

Бей 
первым, 
Федя!
Про народного 
футболиста 
Черенкова снимут 
художественный 
фильм

Василий КЛЮЧАРЁВ: 
Человеку полезно 

удивляться

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Вместо того чтобы в партнер-

стве с Россией трудиться над 

созданием дальнемагистраль-

ного и широкофюзеляжного 

конкурента американскому 

боингу и европейскому эрбасу, 

авиастроители Поднебесной 

сделали свой самолет. Он по-

меньше и подешевле, зато уже 

летает. В отличие от россий-

ского МС-21, проект которого 

задуман еще в 90-е годы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
минувшее воскресенье, 

28 мая, новенький китай-

ск ий авиа лайнер С919 

(С означает «China») успеш-

но совершил первый ком-

мерческий рейс по маршруту 

Шанхай – Пекин. Пассажиры 

получили на память специаль-

ные посадочные талоны празд-

ничного красного цвета. Две 

девятки в каталожном номере 

присвоили неслучайно: цифра 9 

в китайской традиции означает 

вечность и долголетие. Но этими 

же двумя символами девять (!) 

лет назад было решено обозна-

чить и совместный российско-

китайский авиалайнер CR929 

(CR означал «China – Russia») – 

широкофюзеляжный авиагигант 

вместимостью до 300 пассажиров 

в трехклассовом варианте –  люкс, 

бизнес и эконом – с дальностью 

маршрутов до 14 тысяч киломе-

тров. Для маршрутов покороче 

предполагалась компоновка на 

440 пассажиров –  больше, чем 

в стандартном поезде дальнего 

следования.

Этот проект был одобрен Вла-

димиром Путиным и Си Цзиньпи-

Китайская грамота
Ученики показали учителям, как делать машины и самолеты

с. 3

с. 3

Меньше знаешь – здоровее будешь?
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Мэрские драки
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В России начали бить градоначальников. Мо-

лодых и пожилых и по самым разным поводам. 

Бьют заместители и вышестоящие начальники, а 

также избиратели, уличные хулиганы и полицей-

ские при исполнении. Какая-то противомэрская 

пандемия.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Мэра города Заволжска в Ивановской области 
Вяче слава Касаткина побил его заместитель Андрей 
Иванов. Точнее, временно исполняющий мэрские 
обязанности в том же самом Заволжске – городке 
с населением около 9 тысяч человек. Потому что 
решением городского совета Касаткина отстранили 
от должности за использование служебного авто-
мобиля в поездках на свою дачу. А позже суд мэра в 
должности восстановил.

«Я пришел приступать [к обязанностям], но на ме-
ня набросился с кулаками исполняющий обязанно-
сти Андрей Иванов, – рассказал Касаткин местной 
прессе. – Стою я, восстановленный мэр, в фойе воз-
ле своего законного кабинета, и вдруг появляется 
заместитель Иванов, весь белый и начал ругаться. 
Тогда я спрашиваю и. о. мэра: «Ты что, драться хо-
чешь со мной?» Я держу его руки, чтоб не получить 
по лицу, а он вцепился мне в рубашку, порвал ее. 
Там пол кафельный, я поскользнулся и ударился го-
ловой. Пытаюсь встать, а он меня бьет ногой в лицо. 
Второй раз бьет по спине...»

В Омской области было покруче. Главу поселения 
Знаменское Геннадия Андреева побил вышестоя-
щий глава Знаменского района Сергей Максимов. 
Произошло это на встрече Андреева и Максимова 
с местными жителями, которые остались без воды 
из-за замерзания водонапорной башни. Районному 
главе был задан вопрос о сроках ремонта, который 
тот перенаправил нижестоящему начальнику. А тот 
ответил, что водоснабжение  – вне зоны мэрской 

ответственности, потому что ведает им созданное 
Максимовым муниципальное предприятие. На этом 
чиновники поссорились, ссора быстро переросла 
в драку, в ходе которой Максимов нанес несколько 
ударов Андрееву в височную часть головы. Постра-
давшего доставили в районную больницу, где диа-
гностировали сотрясение мозга.

В городе Куса Челябинской области на градона-
чальника Алексея Чистякова напал местный житель, 
возмущенный плохой уборкой снега с городских 
улиц. Но почему-то нападавший был вооружен 
деревянной ложкой, которая никак не могла при-
чинить вреда. Зато мэра города Иваново Владимира 
Шарыпова побили деревянной битой. Вооруженный 
ею неизвестный подкараулил чиновника около до-
ма и нанес несколько ударов по голове. Остальные 
попытки мэр смог предотвратить – спасла хорошая 
спортивная подготовка Шарыпова, который занима-
ется боевыми искусствами. Более того, мэр побежал 
за своим обидчиком. Но не догнал –  возможно, тот 
занимается спортивным бегом.

А вот в Приморске Калининградской области гла-
ву городской администрации Игоря Коваля избили... 
сотрудники регионального ОЭБ. Правоохранители 
проводили обыск и изымали документы в кабинете 
чиновника, не имея на это ордера и в отсутствие 
самого градоначальника. Появившийся Коваль по-
требовал объяснений, но ответа не получил. После 
чего решил снять незаконные действия полиции на 
мобильный телефон, а правоохранители попытались 
забрать у мэра гаджет. После чего завязалась схват-
ка, в ходе которой мэр получил удар в лицо и упал. 
Очевидцы вызвали скорую, и пострадавшего доста-
вили в больницу, где ему диагностировали перелом 
носа и сотрясение мозга.

Вот такие мэрские игры...  Т

ЮЛИЯ ВАНЯКИНА

ЭКОНОМИСТ
– Я легко могу неделями быть 
одна. Занимаюсь домашними 
делами, смотрю сериалы, читаю. 
Одним словом, живу. Но и затвор-
ницей себя не считаю. Я окруже-
на близкими людьми, которые 
всегда рядом.

СЕРГЕЙ НОВИКОВ

ЗАПРАВЩИК НА АЗС
– Я люблю общение, дружеские 
компании, но и от этого нужен 
отдых. Когда удается выкроить 
время, я иду на рыбалку, остаюсь 
наедине с собой. Это помогает 
успокоиться и прийти к какой-то 
внутренней гармонии.

ВЛАДИМИР КУЧЕРКОВ

ХУДОЖНИК
– Я занимаюсь живописью, для 
творчества нужно быть наедине 
с мольбертом. Я уже привык, но 
иногда бывает тяжело. Я люблю 
приятных людей и стремлюсь 
к общению. Без друзей жизнь 
скучна.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вам нравится одиночество?
Опросы SuperJob показали, что большин-

ство россиян (68%) не боятся одиночества. 

Мы спросили москвичей, получается ли 

у них не скучать в компании с самим собой?  

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Мэра Владивостока Виктора Черепкова 

омоновцы выносили из кабинета на руках.

курсы 
валют

$80,9657 (–0,0285)

€86,5764 (+0,0755)

180 
млрд 
рублей
было потрачено 
на создание 
двигателя ПД-35
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бликой в виде полномасштабного 

макета. Через год самолет показа-

ли и в России – на МАКС-2019, но 

«частично». Ибо специально для 

московского авиашоу был смон-

тирован лишь полноразмерный 

макет отсека самолета длиной 

22 метра, шириной 5,9 метра и 

высотой 6,5 метра. Для демон-

страции построили отдельный 

павильон, который стал одним из 

самых заметных на авиасалоне.

Но основная работа велась 

в КБ – российских и китай-

ских: в России разрабатывали 

ц ентроплан и консоли крыла с ме-

ханизацией, в Китае – фюзеляж и 

оперение. Российские инженеры 

также отвечали за авионику и ра-

боту систем управления, то есть 

наиболее сложных компонентов. 

И это понятно: если китайцы 

в авиастроении – относительные 

новички, то россияне традицион-

но слывут асами. Проект считал-

ся самым высокотехнологичным 

в совместном «авиапортфеле» 

двух государств, но большинство 

этих технологий – российские. 

Под него в Московском авиаци-

онном институте (МАИ) и Шан-

хайском университете Цзяо Тун 

создали совместную магистрату-

ру, но большинство профессоров 

были наши, российские. И...

Споткнулись на двигателях. 

Изначально рассматривались 

готовые варианты от General 

Electric и Rolls-Royce – с альтерна-

тивой на будущее в виде пермско-

рыбинского ПД-35, на котором 

лишь опытно-конструкторские 

работы должны были по плану 

завершиться в 2027 году. А ведь 

двигатель ПД-35 позарез необ-

ходим российской авиационной 

промышленности для создания 

новых широкофюзеляжных са-

молетов. На него не пожалели 

денег –  общий объем инвести-

ций, одобренный президентом 

РФ, составил 180 млрд рублей. 

В общем, надеялись облетать 

новый суперлайнер на запад-

ных моторах, потом сменив их 

на о течественные.

Теперь в связи с междуна-

родными санкциями на General 

Electric и Rolls-Royce можно не 

рассчитывать. Своих моторов 

нет, о чем 21 сентября 2022 года 

президент РФ Владимир Путин 

на встрече с руководителями 

инженерных школ в Великом 

Новгороде откровенно заявил: 

«Ну не производили мы даже с со-

ветских времен конкурентоспо-

собных авиадвигате-

лей для гражданской 

авиации...»

Региональное 
Управление 
здравнадзора 
попыталось 
избавиться от 
общественников 
в общественном 
совете. Тенденция, 
однако
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года
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Воздушная 
тревога
В Крыму ищут 
провокаторов 
и наводчиков 
беспилотников
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•ПО СЛЕДАМ ЧП•

На этой неделе взрывы прогре-

мели в жилых районах столицы 

и ближнего Подмосковья. Боль-

шинство экспертов считают, что 

начиненные взрывчаткой дроны 

прилетели с территории Украины. 

Но, может быть, БПЛА не пришлось 

преодолевать сотни километров, 

рискуя оказаться под огнем ПВО? 

Если представить, что существует 

пятая колонна, способная подго-

товить масштабную террористи-

ческую акцию. Во всяком случае 

в Крыму такие версии рассматри-

вают, когда расследуют инциден-

ты с атаками беспилотников.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

П
о пять лет лишения свободы 

получат двое молодых жи-

телей Керчи. Именно такую 

санкцию предусматривает 

уголовная статья о «вандализ-

ме и хулиганстве по политическим 

мотивам». Оболтусы разрисовывали 

антироссийскими лозунгами транс-

форматорные подстанции в спальных 

микрорайонах.

Семейным подрядом трудилась по-

жилая жительница Севастополя. По 

ночам наносила на стены и заборы 

экстремистские надписи и бандеров-

ские символы, а потом перекидыва-

ла снимки дочери во Львов. Дочка 

зарабатывала, снабжая контентом 

«украинского сопротивления в Кры-

му» Telegram-каналы местных нацио-

налистов.

Можно иронизировать по поводу 

этих «протестанток», но подобные 

случаи не единичны. Самостийное 

прошлое полуострова похоже на пузы-

ри ржавчины, выпирающие на плохо 

зачищенном металле. Да, большин-

ству крымчан удалось сохранить в 

себе русский дух, но выстояли не все.

Свой пост потеряла высокопо-

ставленная персона, перешедшая во 

власть из украинской номенклатуры. 

Лариса Николаевна Опанасюк весной 

2014-го вновь уселась в привычное 

кресло вице-премьера уже россий-

ского Крыма, где продержалась пять 

лет, что невероятно долго. После чего 

была назначена респуб ликанским 

омбудсменом, сохранив влияние на 

властные структуры региона.

«Прекратить досрочно полномочия 

Опанасюк Л.Н. как лица, замещаю-

щего государственную должность 

Уполномоченного по правам чело-

века», – сказано в тексте недавнего 

постановления Госсовета. Что же 

случилось? Осведомленные источ-

ники говорят о скандале, который 

разгорелся в результате последних 

демаршей дочерей чиновницы Анны 

и Марии. Последнее десятилетие де-

вушки живут в Киеве и активно под-

держивают бандеровский режим.

Отставке предшествовали стран-

ные вещи. Год 2016-й, Совет нацбез-

опасности и обороны Украины ввел 

против мамы персональные санкции. 

Что вовсе не помешало рассказам 

о том, как крымская чиновница по-

явилась на шикарной свадьбе Ма-

рии. Церемония в центральном загсе 

К иева, круиз по маршруту Прибалти-

ка – Швеция – Франция и медовый ме-

сяц на сказочном острове Тенерифе. 

Красиво жить не запретишь, хотя есть 

один маленький вопрос. Зять небогат, 

гонорары поп-дуэта ANNA MARIA – 

курам на смех. Так кто отстегнул от 

щедрот?..

По тусовке Симферополя долго хо-

дили пересуды про вояж на свадебный 

киевский уик-энд. Публику интере-

совало, каким образом заместитель 

Аксенова сумела вполне благопо-

лучно вернуться оттуда – несмотря 

на украинский «арестный» список. 

Тем не менее крымская карьера чи-

новницы продолжалась, дочери сни-

мали нацио налистические видосы. 

А с месяц назад на «Ютубе» появил-

ся их очередной скандальный клип 

«Fighting.UA» и призыв уничтожать 

русских. После чего мама наконец-то 

ушла в отставку.

Севастополь давно привык к нале-

там беспилотников. Но мартовские 

события останутся в памяти надолго. 

Несколько плавучих БПЛА проникли 

за боновое заграждение, перекрываю-

щее вход в Южную бухту. Сильнейшая 

взрывная волна выбила окна в Доме 

Москвы и соседнем здании городско-

го правительства. Как дроны смогли 

преодолеть внутреннюю линию обо-

роны, созданную осенью после первой 

морской атаки? Важная подробность. 

Новая линия бонов, кроме прочего, за-

щищает наши субмарины, вооружен-

ные крылатыми ракетами «Калибр».

Многие в городе считают, что дроны 

были запущены внутри севастополь-

ской гавани. При всей ошеломитель-

ности расклада это не составит особого 

труда. Например, на Северной стороне 

жилые кварталы и дачные массивы 

подходят прямо к морю. То же самое 

на Корабельной стороне. Никому не-

известно, что творится за глухими за-

борами прибрежных поместий. Район 

Инкермана – вообще месиво причалов, 

где распиливают списанные суда. Лег-

ко спрячут любые посудины, причем 

в неограниченных количествах...

Есть и другие предположения, что 

сработали «свои». Например, с первых 

нападений на Севастополь украинцы 

использовали воздушные БПЛА со 

сравнительно небольшой дальностью 

действия, около 150–170 км. Пролететь 

всего лишь несколько десятков кило-

метров были способны дроны, атако-

вавшие минувшим летом Главный 

штаб Черноморского флота. Очеред-

ной маломощный беспилотник нанес 

удар по стратегической Балаклавской 

ТЭС. Эксперты говорят, что предельная 

дальность его системы управления – до 

12 км. А для запуска подойдет любая 

горная поляна или безлюдный вино-

градник. По округе достаточно част-

ных угодий с украинскими хозяевами.

Ровно неделю назад вдруг про-

пал интернет у сотен тысяч жителей 

Крымского полуострова. Одновремен-

но Сеть вырубилась в новых регионах 

РФ, прежде всего в Мелитополе и зоне 

боевых действий на южном участке 

фронта. Почти двое суток продолжал 

восстановительные работы крупней-

ший региональный провайдер «Ми-

ранда-Медиа».

Поначалу речь шла о новом витке 

подрывной деятельности спецслужб 

Украины. Но провайдер использует 

собственную волоконно-оптическую 

сеть протяженностью более 4 ты-

сяч км. Среди первых достижений этой 

«дочки» «Ростелекома» – сразу после 

референдума о воссоединении с Росси-

ей в Симферополе начали действовать 

защищенные каналы связи с матери-

ком. Гендиректором ООО «Миранда-

Медиа» стал 50-летний вице-прези-

дент «Ростелекома» Иван Зима. Сейчас 

данную структуру трансформируют 

в единого поставщика сетевых услуг 

для ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-

ской областей. Вопрос лично курирует 

вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

По факту нынешний террористиче-

ский удар по крымским цифровым се-

тям имел российский масштаб. Ущерб 

намного серьезнее, чем от недавнего 

подрыва железной дороги Симферо-

поль – Севастополь. И тем более не-

вероятным кажется заявление Ивана 

Зимы, что атаку на «Миранда-Медиа» 

провели местные присоединенные 

провайдеры.

«Наша задача – защищаться, а ло-

вить злоумышленников – прерога-

тива других организаций. Мы всегда 

защищались с материковых Uplink, 

мы там подключаемся к Всемирной 

сети, а нынешняя DDoS-атака была 

со стороны Крыма», – сказано в ви-

деокомментарии, опубликованном 

на официальном Telegram-канале 

компании. Это означает, что пятая 

колонна получила приказ перейти 

к диверсиям в цифровой сфере. Т  

•ЭХО•

Атака дронов на столицу России не 

нанесла сколь-нибудь заметного 

ущерба городу и жителям, но стала 

еще одним элементом информаци-

онной войны. Видимо, для этого они 

и запускались спецслужбами Украи-

ны на деньги натовских спонсоров. 

Эффект от «долета» БПЛА измерялся 

объемом будоражащих строк в соц-

сетях и числом нулей очередного 

транша западной помощи. Ну а потом 

и мощью ответа в рамках СВО.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Президент Владимир Путин оценил ра-

боту подмосковной ПВО на «удовлетво-

рительно» и квалифицировал атаку как 

«террористический акт» Киева, поскольку 

военные средства использовались про-

тив мирного населения. Наши же усилия 

в рамках СВО, подчеркнул Путин, сосре-

доточены исключительно на военных це-

лях. Но Запад нас не слышит, обстрелы 

украинцами мирных деревень и городов 

не видит в упор. Как герои фильма Стэнли 

Кубрика «С широко закрытыми глазами».

Серьезная Le Monde сопроводила ин-

формацию о нападении дронов на Москву 

снимком поврежденного верхнего этажа 

в киевской многоэтажке. Французская 

Le Figaro констатирует не без ехидства, 

что уже «во второй раз за месяц Москва 

стала мишенью для беспилотников, пе-

рехваченных системой ПВО». Но дальше 

в изложении версии события явный про-

вал: никаких авторов нападения не на-

зывается, даже примерно! Пишут лишь, 

что «Киев отрицает какую-либо причаст-

ность». Главное, на взгляд французов, – это 

то, что «нападение еще больше усилило 

давление на российскую власть». Le Figaro 

сгущает краски о призывах властей со-

хранять хладнокровие «на фоне звуков 

взрывов снарядов зенитных установок». 
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4000 км
волоконно-оптической сети провайдера 
должны надежно защищать крымчан 
от диверсий в цифровой сфере

Правительство РФ поддержало законопроект 
о призыве на срочную службу молодежи возрастом с 21 года до 30 лет

Власти Белгородской области ввели режим ЧС 
в приграничных селах, жителей которых переселяют в безопасные места

Запад нас не 
слышит, обстрелы 
украинцами 
мирных деревень 
и городов не видит 
в упор. Как герои 
фильма Стэнли 
Кубрика «С широко 
закрытыми 
глазами»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

–  С ис т е м а П В О 

у нас в с толице 

сработала штатно. 

Есть над чем рабо-

тать, повторю еще 

раз, и мы знаем, 

что надо делать.

Петр Толстой
вице-спикер ГД

– Дочь съезди ла 

в Америку, прости-

те меня, пожалуй-

ста. Я сам получил 

второе высшее об-

разование во Фран-

ции. И за это прошу прощения. Если 

это криминал, это ужасно тогда.

Даниил Егоров
глава ФНС

– У нас и список 

б л о г е р о в  е с т ь , 

и каких списков 

у нас только нет. 

И рес тораторов 

списки есть тоже, 

и банковские. И всех юрлиц списки 

есть.

Ксения Шойгу
глава 

оргкомитета 

«Забег.РФ»

– Теперь мы будем 

бежать и в космосе, 

такой промоакции 

не было ни у кого. 

Именно из космоса будет дан старт 

забега.

Юрий Нагибин
писатель 

(из дневника, 

2 июня 1994 года)

– Себе они проща-

ют все: беспробуд-

ное пьянство, доно-

сительство, любое 

непотребство, но от литературы 

требуют порядка и целомудрия, как 

в пансионе для благородных девиц.

Александр 
Пушкин
поэт 

(П.А. Вяземскому, 

1 июня 1831 года, 

из Царского Села 

в Москву)

– Того и гляди, навяжется на нас Ев-

ропа. Счастие еще, что мы прошло-

го году не вмешались в последнюю 

французскую передрягу! А то был 

бы долг платежом красен.

С широко закрытыми глазами

Воздушная тревога
В Крыму ищут провокаторов и наводчиков беспилотников

«Шум войны теперь раздается в столице», – 

драматизирует издание. Оценок теракту 

французы опять-таки не дают.

Авторство терактов остается почему-то 

загадкой для официальных лиц и боль-

шинства западных СМИ. Представитель 

Генсека ООН Стефан Дюжаррик осудил 

атаку на Москву в нейтральных терминах, 

подчеркнув, что «ООН осуждает любые 

атаки мирного населения и гражданской 

инфраструктуры, где бы они ни случи-

лись». Дюжаррик в качестве примера до-

полнил про ракетные удары ВС РФ по укра-

инской территории, не упоминая, что они 

наносятся по военным объектам. Вашинг-

тон заявил, что знает об атаке беспилот-
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ников на Москву и не поощряет подобные 

атаки внутри России, но администрация 

США «выясняет детали произошедшего». 

Мол, еще неизвестно, кто за ними стоит, 

ведь никто же не сознался!

Американский National Review все-

таки решил копнуть глубже. И задался 

вопросом: если официальный Вашингтон 

осуждает эскалацию со стороны украин-

ских союзников США, то почему же амери-

канская разведка через «дружественные» 

СМИ упорно приписывает разные дерзкие 

атаки и диверсии безымянным военизи-

рованным группам, не связанным с Зелен-

ским? Уж не потому ли, что кураторы не 

могут не знать о проводке дронов, по их 

данным, со спутников Starlink?

В качестве примера издание цитирует 

The New York Times: «Официальные лица 

США заявили, что атака беспилотников на 

Кремль, вероятно, была организована од-

ним из специальных военных разведпод-

разделений Украины. Спецслужбы США не 

знают, какое ведомство осуществило на-

падение и знал ли об операции президент 

Украины или его назначенцы, хотя неко-

торые американские официальные лица 

считают, что Зеленский не был в курсе 

этой акции». National Review вспоминает 

другие странные версии ЦРУ с «некими 

проукраинскими группировками», яко-

бы взорвавшими газопровод «Северный 

поток» и убившими Дарью Дугину. Не-

ловкость фактов очевидной связи адми-

нистрации Зеленского с происходящим не 

компенсируется версией о том, что глава 

государства не контролирует своих неона-

цистов, которые занимаются терроризмом 

против гражданских.

А Великобритания вообще поддержала 

воздушную атаку на Москву как «закон-

ную для украинских военных»! В рамках 

интервью телеканалу Sky News глава бри-

танского МИД Джеймс Клеверли заявил, 

что Украина имеет право «проецировать 

силу» за пределы своей границы, потому 

как подобное поведение будет способ-

ствовать снижению способности России 

«проецировать силу на саму Украину». 

Интересно, почему британцы возмуща-

лись взорванным гражданским самолетом 

над Локерби, бойней на Вестминстерском 

мосту? Ведь это все входит в понятие «за-

конная цель», согласно логике министра.

Си-эн-эн оправдала воздушный удар 

тем, что атаки беспилотников последо-

вали в ответ на очередной ракетный об-

стрел армией России военных объектов 

Украины. Никакой разницы в действиях 

Киева и Москвы, которая всеми силами 

избегает нанесения ущерба гражданскому 

населению, Си-эн-эн не находит. В один 

ряд с обвинениями Москвы ставится тут 

же ироничное опровержение советником 

президента Украины Михаилом Подоля-

ком причастности Украины к предпола-

гаемой атаке. «Конечно, нам нравится 

наблюдать и прогнозировать рост атак. 

Но, конечно, мы не имеем к этому прямого 

отношения», – сразу «отмел» подозрения 

Подоляк.

Австрийское Exxpress честно сообщило 

читателям, что последовавший россий-

ский ответ на провокацию с дронами вы-

глядит куда убедительнее. «Пока укра-

инские дроны пытаются наносить удары 

по Москве, российская крылатая ракета 

атаковала военный аэродром Старокон-

стантинов. Из семи стоящих на взлетном 

поле Cу-24 пять было уничтожено. Точным 

ударом по аэродрому, далеко за линией 

фронта на Западной Украине, Российская 

армия вывела из строя почти половину 

всех еще боеспособных фронтовых бом-

бардировщиков ВВС Украины. Все-таки 

лучше в Кремль не целить и не дразнить 

медведя в его берлоге».

Мгновенное уничтожение пяти штур-

мовиков одной крылатой ракетой произо-

шло в самый неподходящий момент, ведь 

Киев ведет сейчас переговоры о поставке 

истребителей F-16. У спонсоров возникает 

резонный вопрос: а что если и они тут же 

сгорят на украинском аэродроме?  Т

В Севастополь вернулся корабль ВМФ «Иван Хурс», который катера-дроны 

пытались атаковать за 200 миль от украинского берега.

Последствия попадания беспилотного летательного аппарата в жилой 

многоэтажный дом в подмосковном поселке Московский.
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Меньше знаешь – здоровее будешь?
Пон ятно зачем: чтобы 

было еще меньше мороки 

с общественниками (хоть 

и своими, во многом «ручными»), 

которые вдруг могли сорваться и 

протрубить о какой-нибудь болячке 

в «отлаженной системе российского 

з дравоохранения».

После того как ситуация стала 

достоянием гласности, к делу под-

ключился общественный совет при 

федеральном Росздравнадзоре (скан-

дал следовало быстро загасить). Было 

указано на то, что по положению об 

общественных советах ведомств в нем 

должно быть не менее половины пред-

ставителей общественных органи-

заций. И вроде бы столичный и под-

московный здравнадзор поправился, 

добавив в новый состав совета нужное 

число общественников.

Эта история абсолютно укладыва-

ется в общую тенденцию последних 

лет: меньше объективной информа-

ции для общества о состоянии той 

или иной социальной или государ-

ственной сферы. Проверки врачей 

или же чиновников должны произ-

водить сами же врачи и чиновники. 

Обсуждать работу министерств и 

ведомств должны верные им пред-

ставители общественности, чтобы 

не разрушать создаваемую благост-

ную картину «вставания с колен» и 

всеобщего «одобрямс».

В минувший вторник, 30 мая, теле-

визор показал картинку заседания об-

щественного совета при Минобороны, 

где министр Сергей Шойгу воспевал 

хвалу общественникам, а те, в свою 

очередь, пели оду министерству. А на 

следующий день Москва была атако-

вана неизвестными беспилотными 

летательными аппаратами. И это при 

том, что, как нам постоянно говорят, 

столица прикрыта лучшей в мире си-

стемой противовоздушной обороны.

Но вернемся к медицинской сфере. 

Как реагируют там на ошибки врачей? 

Могу по личному опыту сообщить, 

что все жалобы в департамент здра-

воохранения о явных нарушениях в 

последнее время спускаются тем, на 

кого жалуешься. Ответ предсказуем.

Такие же жалобы в прокуратуру 

Москвы спускаются в департамент 

здравоохранения Москвы, откуда 

приходит отписка: все в ажуре. Даже 

заявление о преступлении медиков, 

поданное в Следственный комитет 

России, остается без ответа право-

охранителей и отправляется (за не-

надобностью) в тот же столичный 

депздрав. (Кстати, если Генеральная 

прокуратура хоть чуть-чуть заинте-

ресуется, мы можем предоставить все 

фамилии, адреса и документы.) Меж 

тем подать заявление или жалобу в 

Генпрокуратуру стало не так просто: 

бывает, сайт зависает на целый день.

Гражданам, права которых нару-

шены (в том числе право на здоровье 

и жизнь), предлагается обращаться в 

суд, чтобы, по выражению президен-

та России, там «пыль глотать». Могу 

засвидетельствовать, что судебные 

инстанции Москвы уже больше года 

рассматривают мое вроде бы пустяч-

ное дело о якобы неправильной пар-

ковке автомобиля. Точнее сказать, 

они его не рассматривают. Потому что 

таких дел горы, и судьи Мосгорсуда 

не успевают разбираться с ошибками 

районных судов, которые тоже, в свою 

очередь, по уши в бумагах, что отра-

жается на качестве работы. Оставляет 

желать лучшего и качество кадрового 

состава судей и особенно канцелярий 

и помощников.

Куда же в этой ситуации идти с че-

лобитной? Не к президенту же? Как 

было сообщено на специальном за-

седании в Совфеде, в 2021 году число 

жалоб россиян в страховые медицин-

ские организации на доступность и 

качество медицинской помощи по 

программе ОМС выросло в два раза. То 

есть народ повалил к страховщикам, 

через которых деньги за пациентом 

идут. Это касается как региональных 

медицинских организаций, так и фе-

дерального подчинения.

С января по октябрь 2021 года 

страховые медицинские организа-

ции провели 24,1 млн экспертиз и вы-

явили 3,5 млн нарушений. Большая 

часть выражается в несоблюдении 

порядка, стандартов и клинических 

рекомендаций оказания медицин-

ской помощи, преждевременном 

прекращении лечебных мероприя-

тий и нарушении сроков ожидания 

медицинской помощи. Сколько из 

этих ошибок имели летальный ис-

ход, не сообщается. Зато, как заявил 

в Совфеде сопредседатель Всероссий-

ского союза пациентов Ян Власов, 

уровень удовлетворенности граждан 

полученной в 2021 году медицин-

ской помощью составил всего 24,6%. 

«Эксперты уже тогда отмечали «не-

гативную динамику и в качестве, 

и доступности медицинских услуг 

в регионах», – признал Власов. В июле 

того же года о негативных тенденци-

ях в сфере здравоохранения говорил 

и президент России Владимир Путин. 

Со ссылкой на опросы ФСО он отме-

тил, что «пока у нас не наблюдает-

ся повышения удовлетворенности 

граждан системой здравоохране-

ния». И вряд ли с тех пор удовлетво-

ренность повысилась.

Реакция медицинских чиновни-

ков в российских условиях ясна и по-

нятна: давать меньше информации, 

лить елей с телеэкранов и создавать 

благостную атмосферу в обществен-

ных советах. Не выявлять и исправ-

лять ошибки, а прятать их под сукно 

и ограждать общество от реальной 

информации, формируя искаженную 

картинку. Неслучайно, согласно до-

кладу Счетной палаты «Открытость 

государства в России в 2022 году», 

Минздрав резко опустился в рейтинге 

открытости ведомств. А в аналогич-

ном документе за 2021 год указыва-

лось, что Росздравнадзор, например, 

не ответил ни на один запрос от СМИ.

Впрочем, это касается далеко не 

только одной медицины. Т

До 40%
выросла доля китайских 
автомобилей на российском 
рынке

Создать холдинг «Железные дороги Новороссии»,
объединяющий дороги ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей, 

распорядился премьер Михаил Мишустин

Евросоюз отменил действие российских страховых
автомобильных сертификатов «Зеленая карта». Теперь придется покупать страховку 

при въезде в страну ЕС
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Василий Колташов
директор Института нового общества

– Я бы не преуменьшал финансовую грамотность 
сограждан. Накоплен негативный опыт – сын 
ошибок трудных. По моим наблюдениям, люди 
нередко откладывают деньги. Но все же сбере-
жение – это не хранение денег под подушкой. 
Одно из грамотных решений – скопить на взнос и 
купить жилье в ипотеку. Недвижимость как мини-
мум не обесценится.

Дмитрий Абзалов
ведущий эксперт аналитического 

управления Центра политической 

конъюнктуры

– Очень немного сильных финансовых экспертов, 
а уровень прогнозирования, мягко говоря, остав-
ляет желать лучшего. Так не много ли мы требуем 
от россиян по части финансовой грамотности? 
Я бы скорее рассуждал о финансовой гигиене. 
Попробую дать несколько советов, с опорой на 
личный опыт. Стоит откладывать деньги – хотя бы 
5–7% от ежемесячного дохода. Нужно быть гото-
вым к переобучению и смене рода деятельности. 
Освойте язык программирования. Скорее всего, 
это вам пригодится, особенно молодым. Учитесь 
планировать бюджет, установите лимиты на расхо-
ды по карточкам. Следите, чтобы на обязательные 
расходы хватало всегда. Полезно следить за се-
зонными факторами: они влияют на стоимость по-
ездок и вещей. Чаще меняйте пароли в банковских 
приложениях и не принимайте импульсивных ре-
шений о больших покупках в одиночку и второпях. 
Выждите время, посоветуйтесь с близкими. 

Владлен Максимов
президент Ассоциации малоформатной 

торговли

– Если есть лишние деньги, надо стараться ко-
пить. Причем в том, в чем тратим, то есть в рублях. 
Сами по себе переводы в евро или доллары на 
комиссии «съедят» немало. В целом финансовая 
грамотность в России хромает. В регионах часто 
попадаются палатки с сомнительными вывесками 
по типу «Деньги за три минуты». Стало быть, есть 
спрос на подобные сомнительные услуги, хотя 
при высокой закредитованности людей это не 
очень удивляет. Некоторые закатывают свадьбы 
или другие торжества, не думая о расходах. И все 
же большинство граждан понимают финансовые 
азы. А не откладывают деньги из-за низких дохо-
дов – вот это серьезная беда.

Никита Масленников
ведущий эксперт Центра политических 

технологий

– Почти 60% населения не имеют накоплений, 
или же они носят символический характер. У кого-
то дела получше: например, немало вложено 
в финансовые инструменты. Скажем, в прошлом 
году в облигации и иные инструменты россияне 
вложили 6 трлн рублей. Но я всем советую копить 
даже вне зависимости от зарплаты. Нужен запас 
прочности хотя бы месяца на три. К примеру, для 
представителя исчезающего среднего класса 
оптимально было бы откладывать 25–30% от ме-
сячного дохода. И, конечно, планировать траты, 
воздерживаться от пустых покупок. Есть и у меня 
неприкосновенный запас и вклады. Увы, в целом 
я не могу назвать наше общество достаточно фи-
нансово грамотным. Без малого половина льгот-
ной ипотеки выдана людям с высокой кредитной 
нагрузкой. Многие берут кредиты и не знают об их 
полной стоимости, не вчитываются в договоры. А 
сколько людей ведутся на мошенников! 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы копите 
на черный день?
Спонтанный шопинг, кофе с собой и поездки 

на такси россияне назвали самыми вредными 

финансовыми привычками. Таковы итоги 

онлайн-исследования приложения «Город» 

и финансового маркетплейса «Сравни». 

Самыми полезными привычками респонденты 

назвали формирование финансовой подушки 

и учет доходов и расходов. Между тем у 25% 

опрошенных на черный день отложено от 

10 тысяч до 50 тысяч рублей. Согласно другому 

опросу, который провел ФОМ, у 19% россиян 

снизился достаток за последние два – три 

месяца. «Труд» поговорил с экспертами 

о финансовой грамотности и накоплениях на 

этот самый черный день.

ВОПРОС «ТРУДА»

с. 1

с. 1

Китайский 

пассажирский 

самолет C919 

отправился 

в свой первый 

полет.

Китайская грамота
Об этом было из-

вестно еще при рож-

дении совместного 

российско-китайского проек-

та CR929. Одно из популярных 

военных обозрений писало: 

«В России созданием и про-

изводством авиадвигателей 

монопольно занимается Объ-

единенная двигателестрои-

тельная корпорация. Ника-

кие значимые отраслевые 

программы без ее участия 

невозможны в принципе. А 

в ОДК классическая иерархи-

ческая структура с большим 

количеством разного рода 

управленческих надстроек. 

В частности, «Ростех», «Обо-

ронпром», собственно ОДК... 

Не будет большим преувели-

чением сказать, что во всех 

трех структурах отрабаты-

ваются только схемы движе-

ния денег. Именно там рас-

положены многочисленные 

«трубопроводы», по которым 

перемещается денежная мас-

са, а также бессчетные вен-

тили и задвижки, служащие 

для направления средств в ту 

или иную сторону. При этом 

начальники вентилей, задви-

жек и клапанов (на два, три и 

более положений) в «полном 

шоколаде», и ни один из них 

не является на деле создате-

лем двигателей. Их мораль-

ное право заниматься этим 

ни на чем не базируется...»

Как в воду глядели: в кон-

це 2022-го генеральный кон-

структор пермского АО «ОДК-

Авиадвигатель» Александр 

Иноземцев сообщил: «По ПД-

35 у нас были плановые раз-

работки до 2027–2028 года. 

В связи со всеми событиями 

сроки сдвигаются на пару лет 

вправо, потому что средства 

сейчас перераспределены...» 

То есть на каком-то «трубо-

проводе» опустилась задвиж-

ка, и российского двигателя 

даже в ближайшие годы не 

будет.

А затем вице-премьер Де-

нис Мантуров заявил, что 

Россия вообще выйдет из 

проекта российско-китай-

ского суперлайнера. Точнее, 

не совсем выйдет, а «примет 

для себя решение из партне-

ра в рамках этого проекта 

перейти в статус поставщика 

агрегатов, компонентов...». 

Причина простая: «У наших 

китайских коллег в этом про-

екте присутствуют заявки на 

участие от различных про-

изводителей компонентов 

третьих стран». Как пояснил 

Мантуров, «мы же такой 

формат для себя не рассма-

триваем с учетом сегодняш-

ней ситуации и всех рисков, 

которые очень хорошо пони-

маем...».

В общем, не нужно удив-

ляться, что китайцы пере-

стали торопиться с создани-

ем совместного CR929 – зато 

ускорили работы по собствен-

ному С919. И теперь вот вы-

пустили его в небо. Новый 

лайнер, в названии которого 

нет «крамольной» для Запада 

буквы R, способен взять на 

борт лишь до 190 пассажи-

ров и пролететь без посадки 

до 5,5 тысячи километров, 

то есть является среднема-

гистральным. Зато его из-

готовитель – та же самая 

Китайская корпорация ком-

мерческой авиации (COMAC), 

наш партнер по несостоявше-

муся суперлайнеру – уже име-

ет больше тысячи заказов на 

новый самолет, в основном от 

китайских компаний. А если 

учесть, что в мировом пасса-

жирском авиапарке самый 

большой спрос имеют имен-

но среднемагистральные 

машины, перспективы перед 

китайским С919 открывают-

ся вполне приличные.

С российской точки зрения 

у С919 есть серьезный недо-

статок – он не совсем китай-

ский. «На нем половина агре-

гатов иностранных, – говорит 

гендиректор консалтинго-

вой компании Friendly Avia 

Support Александр Ланецкий. 

– Стоит абсолютно иностран-

ный французско-американ-

ский двигатель. Иностран-

ные шасси, ВСУ и, главное, 

американские компьютеры. 

Он зависит от иностран-

ных поставщиков еще силь-

нее, чем российский Sukhoi 

Superjet. Без разрешения этих 

иностранных поставщиков 

китайцы не смогут его про-

дать никуда. Вокруг Китая 

идут определенные игры, 

и он в любой момент может 

оказаться в похожей ситуа-

ции, как Россия. То есть под 

санкциями...»

Может быть, Ланецкий 

в чем-то прав – время пока-

жет. Но вспомним, что еще 

недавно в Китае не было 

собственной автомобиль-

ной промышленности – от 

слова «совсем». А сегодня 

эта страна производит треть 

автомобилей мира и зани-

мает первое место по авто-

экспорту. На российском 

авторынке китайская доля 

за последний год выросла с 

9 до 40% и продолжает увели-

чиваться. К концу года точно 

зашкалит за 60%.

А ведь начинали они со 

100-процентного ввоза в свою 

страну сначала продукции за-

падных автозаводов, а потом 

и самих заводов.

«К и та йц ы пос т у пи ли 

м удро, – говорит генераль-

ный директор международ-

ной консалтинговой ком-

пании «Автобосс» Татьяна 

Григорьева. –  В отличие от 

нас, открывая двери запад-

ным автопроизводителям, 

они твердо сказали: «При-

ходите, но с одним услови-

ем – только через создание 

совместных предприятий!» 

То есть западные автоконцер-

ны заходили в КНР со всем 

комплексом поставщиков 

компонентов для обязатель-

ной локализации в стране. 

В результате стекла, шины, 

аккумуляторы, генераторы, 

электроника – все стало со-

бираться, а потом и произ-

водиться на месте. Причем 

китайцы заставили западных 

автопроизводителей не толь-

ко построить заводы, но еще 

создать при них корпоратив-

ные университеты по подго-

товке инженерных кадров. И 

смогли сначала построить от-

ечественную автоиндустрию, 

независимую от Запада, а 

потом во многом превзойти 

европейцев и американцев, 

создав свою собственную 

крепкую инженерную школу.

Зато мы после введения 

санкций остались «безло-

шадными», ибо ни у одного 

из иностранных произво-

дителей не было в России 

100-процентной локализа-

ции. По рейтингу Минпром-

торга, максимальная степень 

локализации – 8800 баллов. 

Но у западных автоконцер-

нов, имевших свои предпри-

ятия в России, она колебалась 

в пределах от 1,5 до 3 тысяч. 

Мы не брали лучшие техно-

логии, не обучали им наших 

инженеров. Запад нас исполь-

зовал, а мы его нет. И за 30 

лет не сумели построить свое 

независимое автохозяйство...

Не занимаемся мы этим 

и ныне. Например, обеща-

ем создать производство 

собственных электрокаров, 

но опять надеемся на загра-

ничного дядю – поставщика 

компонентов. Лишь в Ка-

лининградской области к 

2025 году планируется запу-

стить завод для обеспечения 

тяговыми аккумуляторами 

50 тысяч электромобилей – 

и это крупнейший проект в 

стране. Тем временем Китай в 

2022 году уже продал 5,67 млн 

электромобилей либо в соче-

тании с ДВС и возможностью 

подзарядки от электросети, 

либо исключительно в со-

четании с тяговой батареей. 

А ведь порядка 40% стоимо-

сти электромобиля приходит-

ся именно на батарею.

Сегодня Китай осваивает 

авиационную отрасль по об-

разцу создания собственного 

автопрома. Они уже построи-

ли «свой Суперджет» – ARJ21, 

очень похожий на Ту-334. Все 

основные и сложные узлы са-

молета зарубежные, но само-

лет летает. Нынешний С919 

был своего рода техникумом. 

С суперлайнером CR929, мож-

но считать, а виастроители 

Поднебесной оканчивают 

университет. Ибо после вы-

хода России из проекта эта 

страна фактически станет 

единственным обладателем 

суперсовременного граждан-

ского самолета хай-класса, 

построенного на 85–90% 

со всеми технологиями и 

последними наработками 

российской нау ки. С таким 

багажом можно смело про-

биваться в линейку лидеров 

мирового авиастрое ния. По-

желаем им удачи? Т
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В среду, 31 мая, крупнейшая 

нефтяная компания страны 

«Роснефть» отчиталась о ре-

зультатах работы в I квартале 

2023 года. Показатели превзо-

шли ожидания всех отраслевых 

аналитиков. Накануне публи-

кации отчетности, во вторник, 

30 мая, «Роснефть» уже вселила 

оптимизм в инвесторов.

АНТОН ЗАХАРОВ

Акционеры оценят
Совет директоров компании реко-

мендовал акционерам на годовом 

общем собрании акционеров при-

нять решение о выплате дивиден-

дов по итогам 2022 года в размере 

17,97 рубля на одну акцию, или в 

общем размере 190,5 млрд рублей.

Это около 50% от чистой при-

были «Роснефти» за второе полуго-

дие 2022 года. Нефтяная компания 

выплачивает дивиденды дважды 

в год, направляя на выплаты 50% 

от чистой прибыли компании 

по МСФО. Ранее «Роснефть» уже 

выплатила промежуточные ди-

виденды из прибыли за первое 

полугодие 2022 года – в размере 

20,39 рубля за акцию, что эквива-

лентно 216,1 млрд рублей. Таким 

образом, в общей сложности за 

весь год акционеры «Роснефти» 

могут получить более 406,5 млрд 

рублей дивидендных выплат.

Не разочаровала компания и на 

следующий день, рассказав о силь-

ных финансовых и операционных 

результатах по итогам I квартала 

текущего года.

«Слова «рекорд» и триумф» 

здесь вполне уместны и, более 

того, наиболее точно характе-

ризуют результаты работы ком-

пании», – описал свои впечатле-

ния от результатов «Роснефти» 

эксперт аналитического центра 

«ИнфоТЭК», доцент Финансового 

университета при правительстве 

России Валерий Андрианов.

Выше прогнозов
Чистая прибыль за I квартал уве-

личилась почти на 46% по срав-

нению с IV кварталом 2022 года и 

составила 323 млрд рублей. Это на 

37% выше показателя консенсус-

прогноза аналитиков инвестици-

онных банков. Более того, чистая 

прибыль акционеров «Роснефти» 

превысила прогнозы всех банков, 

участвовавших в формировании 

консенсус-прогноза.

В долларовом выражении рост 

чистой прибыли «Роснефти», 

составивший примерно 25%, 

превысил аналогичные показа-

тели ряда крупнейших нефте-

газовых компаний мира. Среди 

них: Equinor (–37,2%), BP (–23,9%), 

Shell (–16,4%), Petrobras (–11%), 

ExxonMobil (–10,4%), Saudi Aramco 

(–6%), Chevron (+3,5%).

Показатель EBITDA увеличился 

на 25,1% и достиг 672 млрд рублей. 

При этом аналитики прогнозиро-

вали EBITDA на уровне 567 млрд 

рублей. Таким образом, показа-

тель EBITDA «Роснефти» на 18% 

превзошел ожидания рынка.

«Роснефть» в отчетном кварта-

ле имеет одну из самых высоких 

динамик роста EBITDA (в долла-

рах – около 8%) в отрасли. По это-

му показателю российская компа-

ния обгоняет таких мейджоров, 

как BP (–33,6%), Equinor (–16,6%), 

TotalEnergies (–11%), Chevron 

(–10,9%), Shell (–10,3%), Saudi 

Aramco (–9%), ExxonMobil (–7,6%), 

Petrobras (–0,7%) и PetroChina 

(–0,6%). Маржа EBITDA достигла 

рекордных 36,7%, что на 5 п. п. 

выше консенсуса.

Выручка компании достигла 

1,823 трлн рублей. Показатель на 

1% превысил консенсус-прогноз 

аналитиков инвестиционных 

банков.

Капитальные затраты за I квар-

тал составили 275 млрд рублей, 

сократившись на 11,3% квартал к 

кварталу, что в основном связано 

с сезонными факторами.

«Роснефть» продолжает работу 

по оптимизации структуры долго-

вых обязательств для большего 

соответствия структуре выручки 

и снижения стоимости долга. Так, 

в марте 2023 года компания осуще-

ствила второе размещение облига-

ций в юанях в рекордном для рос-

сийского рынка объеме – 15 млрд.

При этом соотношение «чистый 

долг/EBITDA» на конец квартала 

составило 1,3х в долларовом выра-

жении, что соответствует показа-

телю на конец 2022 года. Высокий 

уровень финансовой устойчиво-

сти продолжает также поддержи-

ваться существенным размером 

ликвидных финансовых активов 

на балансе компании и доступным 

объемом кредитных линий.

Как отметил глава компании 

Игорь Сечин, давление на пока-

затели «Роснефти» в I квартале 

2023 года оказали изменения в 

Налоговый кодекс РФ, вступившие 

в силу с января, эмбарго на нефть 

и нефтепродукты со стороны ряда 

недружественных стран, а также 

ограничение на добычу нефти в 

стране, введенное с марта. «Влия-

ние последнего фактора не так зна-

чительно в отчетном квартале, но 

существенно скажется на показа-

телях следующего», – отметил он.

Налоговые изменения, о кото-

рых говорит Игорь Сечин, – это 

повышение с 1 января 2023 года 

ряда налогов для нефтегазового 

сектора. В частности, увеличена 

ставка налога на добычу полезных 

ископаемых (НДПИ) при добыче 

нефти в 2023–2025 годах. За счет 

повышения НДПИ на нефть прави-

тельство рассчитывало за три года 

дополнительно получить в бюджет 

629 млрд рублей.

По словам Сечина, «Роснефть» 

проводит системную работу по со-

кращению операционных затрат 

до минимального уровня, несмо-

тря на рост тарифов естественных 

монополий. «Благодаря строгому 

контролю над затратами в I квар-

тале удельные операционные рас-

ходы на добычу углеводородов и 

на переработку нефти в РФ сокра-

тились на 5% и на 12,7% соответ-

ственно, квартал к кварталу», – 

рассказал глава компании.

Как отмечается в пресс-релизе 

«Роснефти», в долларовом выра-

жении операционные расходы на 

добычу углеводородов в I квар-

тале составили менее 3 долларов 

за барр. н. э. Это ниже, чем у до-

бывающих компаний Персид-

ского залива, где она традици-

онно считается одной из самых 

низких в мире. Для сравнения, 

аналогичный показатель других 

иностранных компаний значи-

тельно выше. Например, у фран-

цузской TotalEnergies – $5,5/

барр. н. э., у британской BP – $6,1/

барр. н. э., у норвежской Equinor – 

$6,5/барр. н. э., у бразильской 

Petrobras – $7,5/барр. н. э. В Рос-

сии низкую себестоимость имела 

«Татнефть» – $3,9/барр. н. э.

Реакция рынка акций на силь-

ную отчетность компании не 

заставила себя ждать. В среду, 

31 мая, акции «Роснефти» на Мо-

сковской бирже взлетели сразу на 

3%. При этом рост продолжился и 

в четверг, 1 июня, – суммарно за 

два дня акции компании выросли 

более чем на 6%.

«Рост отнюдь не удивляет. Та-

кая отчетность стала во многом 

сюрпризом для экспертов, по-

скольку оказалась гораздо выше 

ожиданий. Причем это касается 

как производственной, так и фи-

нансовой стороны вопроса», – рас-

сказал Валерий Андрианов.

Добыча углеводородов
«В I квартале 2023 года, несмотря 

на ухудшение внешней среды, «Рос-

нефть» смогла продемонстрировать 

рост объемов производства, при-

чем как жидких углеводородов, так 

и газа», – прокомментировал ре-

зультаты главный исполнительный 

директор компании Игорь Сечин.

В I квартале показатель вырос 

на 1,3% в квартальном выражении 

и достиг 5,6 млн барр. н. э. в сутки. 

Таким образом, «Роснефть» уве-

ренно сохраняет лидирующие по-

зиции среди мировых мейджоров 

отрасли по показателю добычи 

углеводородов.

Добыча жидких углеводородов 

в январе – марте выросла на 0,8% 

и составила 4,0 млн баррелей в 

сутки. Ключевым фактором роста 

стал проект «Сахалин-1», средне-

суточная добыча на котором вы-

росла в 1,8 раза квартал к кварталу. 

Оператором проекта российская 

нефтяная компания стала в конце 

2022 года.

«Должен отметить, что вы-

нужденный простой после ухода 

американской ExxonMobil с пози-

ции оператора проекта негативно 

сказался на технических условиях 

разработки месторождений», – 

рассказал Игорь Сечин.

Газовое направление компании 

активно развивается, что под-

тверждается высокой динамикой. 

Среднесуточная добыча газа «Рос-

нефти» в I квартале увеличилась 

на 2,7% и достигла 1,5 млн барр. 

н. э. в сутки. При этом доля газа в 

добыче углеводородов в отчетном 

периоде увеличилась до 27,6%. Та-

ким образом, «Роснефть» досрочно 

выполнила заложенный в стра-

тегии «Роснефть-2030» ориентир 

в 25% по доле газа в общей добыче 

углеводородов.

Компания активно работает 

в области бурения новых скважин. 

Проходка в эксплуатационном бу-

рении в январе – марте увеличи-

лась до 2,8 млн метров, или на 2,2% 

квартал к кварталу. В эксплуата-

цию введено 700 новых скважин, 

причем 71% из них – горизонталь-

ные. Доля новых горизонтальных 

скважин с многостадийным гидро-

разрывом пласта составила 45%.

На суше Российской Федерации 

«Роснефть» выполнила 1,2 тысячи 

пог. км сейсмических работ 2D и 

более 4,1 тысячи кв. км сейсмиче-

ских работ 3D. Завершены испыта-

нием восемь поисково-разведоч-

ных скважин с успешностью 100%.

«Роснефть» в полном соответ-

ствии с графиком реализует рабо-

ты в рамках своего флагманского 

проекта «Восток Ойл». В течение 

января – марта на проекте было 

выполнено 1 тысяча пог. км сейс-

моразведочных работ 2D и более 

1,2 тысячи кв. км работ 3D, за-

вершено бурением две поиско-

во-разведочные скважины, пять 

скважин находятся на стадии ис-

пытаний.

В рамках опытно-промыш-

ленной разработки Пайяхского 

кластера в I квартале пробурено 

около 20 тысяч метров, законче-

но бурением пять эксплуатаци-

онных скважин. В начале апреля 

«Роснефть» приступила к опыт-

но-промышленной разработке 

Ичемминского месторождения. 

Бурение первых скважин позволит 

дополнительно изучить геологи-

ческие свойства пласта, которые 

помогут определить наиболее 

эффективный способ разработки 

месторождения.

Продолжается обустройство 

магистрального нефтепровода 

«Ванкор – Пайяха – «Бухта Север»: 

произведен монтаж более 25 ты-

сяч свай, сварено 200 км трубы. 

Ведется строительство нефтяного 

терминала «Порт Бухта Север», где 

запущен бетонный завод, развер-

нут вахтовый городок более чем 

на 1 тысячу мест, идут работы по 

возведению гидротехнических 

сооружений.

Выполняется строительство 

складских перевалочных объек-

тов Енисейского бассейна, рас-

ширение береговой и причальной 

инфраструктуры. Обустроены 

производственные базы общей 

площадью более 100 га, отсыпа-

но более 11 млн кубометров грун-

та. В зимний сезон по Северному 

морскому пути и зимним автомо-

бильным дорогам на производ-

ственные базы проекта завезено 

более 570 тысяч тонн различных 

материалов и оборудования.

«Роснефть» сохраняет статус 

крупнейшей нефтеперерабаты-

вающей компании России. Объем 

переработки нефти в РФ в I квар-

тале составил 22,6 млн тонн – это 

крупнейший показатель в отече-

ственной отрасли.

Сильные показатели
Эксперты положительно оценива-

ют опубликованные показатели. 

«Сильные финансовые результаты 

«Роснефти» по итогам I квартала 

являются прямым следствием си-

стемной работы по сокращению 

операционных затрат до мини-

мального уровня (что произошло, 

несмотря на рост тарифов есте-

ственных монополий), а также ро-

ста объемов производства, в том 

числе за счет проекта «Сахалин-1», – 

заявил инвестиционный стратег 

«Арикапитал» Сергей Суверов.

Аналитики «Синара» отмети-

ли, что оптимистично смотрят 

на перспективы роста акций 

компании, а прогнозируемый в I 

квартале 2023 года рост EBITDA 

лишь подкрепляет инвестицион-

ную привлекательность. В банке 

охарактеризовали результаты 

работы в январе – марте как «ис-

ключительно сильные».

В дальнейшие перспективы 

роста котировок «Роснефти» ве-

рят и на рынке. В своем новом от-

чете по нефтегазовой отрасли РФ 

аналитики Sber CIB (корпоратив-

но-инвестиционный блок Сбера) 

повысили рекомендацию по акци-

ям «Роснефти» сразу на 49% – до 

520 рублей за акцию, а также дали 

рекомендацию «покупать». При 

этом по остальным компаниям 

неф тегазового сектора целевые 

цены были повышены от 3 до 23%.

В отчете Сбер признает, что 

среди всех компаний нефтегазо-

вого сектора только «Роснефть» 

в 2023 году может получить вы-

сокую чистую прибыль. По про-

гнозам аналитиков банка, чистая 

прибыль нефтяного гиганта в 

2023 году может вырасти почти 

на 42% – до 1,15 трлн рублей, опе-

рационная прибыль – на 4,1%, до 

1,77 трлн рублей. Таким образом, 

Sber CIB прогнозирует рост раз-

мера дивидендов компании по 

итогам 2023 года, а дивидендная 

доходность может превысить 12%.

Еще более высокие ожидания 

роста акций «Роснефти» имеет 

банк «Ренессанс капитал», кото-

рый в своем майском отчете озву-

чил прогноз на уровне 640 рублей 

за бумагу. «Даже по итогам I квар-

тала 2023 года, если бы компания 

объявила дивиденды, то подраз-

умеваемая дивидендная доход-

ность по дивидендной политике 

составила бы 3,5% за квартал, или 

14% годовых, – выше, чем 10% за 

2022 год», – говорится в отчете. Т
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Отчетность «Роснефти» стала во многом сюрпризом   
для экспертов, поскольку оказалась гораздо выше ожиданий. Причем это касается как 

производственной, так и финансовой стороны вопроса

Триумфальные результаты

5,6 
млн барр. н. э. 
достигла добыча углеводородов 
компании в I квартале

Компания досрочно выполнила 
заложенный в стратегии 
«Роснефть-2030» ориентир в 25% 
по доле газа в общей добыче 
углеводородов

Совет директоров 
«Роснефти» 
рекомендовал 
на годовом 
общем собрании 
акционеров 
принять решение 
о выплате 
дивидендов по 
итогам 2022 года 
в размере 17,97 
рубля на одну 
акцию, или в 
общем размере 
190,5 млрд рублей

В среду, 31 мая, акции «Роснефти» 
на Московской бирже взлетели 
сразу на 3%. При этом рост 
продолжился и в четверг, 1 июня, 
– суммарно за два дня акции 
компании выросли более чем на 6%

«Роснефть» подвела итоги работы в I квартале 2023 года

«Роснефть» в соответствии с графиком реализует работы в рамках флагманского проекта «Восток Ойл».
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н аучные исследования и разра-

ботки. То есть наша наука в этом 

году получит от государства менее 

1% ВВП.

Для сравнения: Израиль, по 

оценке ООН, на исследования 

тратит 5,1% ВВП, Швеция, Бель-

гия и США – по 3,5% ВВП. Со-

ветский Союз по доле расходов 

на науку в валовом националь-

ном доходе опережал все другие 

страны. Но сейчас Россия отстает 

вдвое от Китая и Франции, в два с 

половиной раза – от США и Фин-

ляндии, вчетверо – от Южной Ко-

реи и Израиля. В абсолютном же 

выражении мы тратим на науку 

примерно в 40 раз меньше США, 

лидера по этому показателю.

Как отечественной науке вы-

живать, а тем более совершать 

прорывы в таких условиях? Чтобы 

дойти до уровня технологически 

развитых стран и привлечь спо-

собных людей в науку, необходимо 

кратное увеличение финансиро-

вания исследований, считает ака-

демик РАН Валентин Пармон. Но 

денег на это нет.

Наверное, кто-то вспомнит, 

как пару лет назад ученая из Но-

восибирска пожаловалась главе 

государства, что ее зарплата со-

ставляет 25 тысяч рублей и вме-

сте с надбавками она получает 

32 тысячи рублей. Вероятно, не-

которые исследователи скажут, 

что зарплата для них не на первом 

месте. Но что точно важно – ра-

бота на переднем крае науки, на 

хорошем оборудовании. Важна и 

возможность самореализации, 

возможность увидеть результаты 

своей деятельности. Пока же мно-

жество уникальных разработок, 

проведенных за последние 30 лет, 

так и остались на бумаге.

Вот очередная непарадная ста-

тистика. По итогам 2018–2021 го-

дов наша страна оказалась на 

10-м месте в мире по числу индек-

сируемых научных публикаций. 

Но чаще всего дальше публикации 

в научном издании дело не шло. 

В Глобальном инновационном 

индексе 2022 года от Всемирной 

организации интеллектуальной 

собственности Россия заняла 

лишь 47-е место, расположившись 

между Словакией и Вьетнамом. 

Понятно, что все это ученых не 

вдохновляет. Вот и уезжают.

В 2021 году главный ученый 

секретарь Президиума РАН, ака-

демик Николай Долгушкин стал 

бить в набат: количество высо-

коквалифицированных специа-

листов, уезжающих из страны, 

выросло в пять раз. А в 2022 году 

этот процесс и вовсе принял угро-

жающие масштабы. Научные свя-

зи между Россией и другими стра-

нами начали рваться в первые же 

дни спецоперации. Многолетние 

зарубежные партнеры, финанси-

ровавшие множество проектов, 

прекратили сотрудничество, ис-

следования по ряду направлений 

остановились. Зато за рубежом, 

в мировых научных центрах, на-

ших ученых готовы принять с рас-

простертыми объятиями.

Среди покинувших в последнее 

время страну называют имена 

ведущих специалистов мирового 

уровня: математиков, астрофи-

зиков, биологов, медиков. Так что 

уезжают вовсе не середнячки. Сма-

нивают из России и талантливую 

молодежь с большим потенциалом. 

Мы теряем не только их самих, их 

идеи, их возможные изобретения, 

но и новые поколения ученых, ко-

торых они могли вырастить.

Многие из уехавших объясня-

ют: заниматься наукой в России 

сейчас становится просто опасно. 

Вот недавно сотрудники Институ-

та теоретической и прикладной ме-

ханики имени С.А. Христиановича 

опубликовали открытое письмо. 

В нем говорится, что за последний 

год трое выдающихся ученых-аэро-

динамиков института были аре-

стованы по подозрению в государ-

ственной измене – самой тяжелой 

статье Уголовного кодекса. И этот 

случай далеко не единичен.

«Деяния, за которые наши 

коллеги могут провести за ре-

шеткой все оставшиеся годы 

жизни, представляют собой то, 

что во всем мире считается обя-

зательной составляющей добро-

совестной научной деятельно-

сти: выступ ление с докладами 

на международных семинарах и 

конференциях, пуб ликация ста-

тей в высокорейтинговых жур-

налах, участие в международных 

научных проектах, – говорится 

в обращении. – Мы видим, что 

любая статья или доклад может 

стать причиной обвинений в го-

сударственной измене. То, за 

что нас сегодня награждают и 

ставят в пример другим, завтра 

становится причиной уголовного 

преследования. В этой ситуации 

нашему институту – единствен-

ной в стране академической орга-

низации, обладающей обширной 

базой для экспериментальных и 

численных аэродинамических 

исследований, – просто невоз-

можно работать...»

Неудивительно, что молодежь, 

видя, какие ее могут ждать пер-

спективы, не хочет идти в науку, а 

талантливые люди уезжают. И по-

том некоторые из них даже стано-

вятся лауреатами Нобелевской 

премии, как, например, произо-

шло с уехавшими из России Андре-

ем Геймом и Константином Ново-

селовым, создавшими уникальный 

материал графен.

В России всегда было приня-

то считать, что мы сильны свет-

лыми головами, человеческими 

ресурсами. Однако, если все эти 

тенденции сохранятся, скоро у нас 

просто некому будет работать. 

И возможностей сделать что-то по-

настоящему значительное в науке 

просто не будет. Т

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Многострадальный закон «Об обра-

зовании» продолжает обрастать но-

вациями. В июне – июле депутатам 

предстоит принять еще несколько 

законопроектов. Самые известные 

из них – о трудоустройстве под-

ростков с 14 лет, уже рассмотрен-

ный в первом чтении в апреле, и 

о распределении выпускников 

бюджетных отделений вузов, вне-

сенный в Госдуму накануне майских 

праздников. На прошлой неделе 

вновь всплыл проект закона о воз-

вращении в школу общественно 

полезного труда. Инициатива была 

озвучена еще прошлой осенью, но 

с тех пор претерпела любопытные 

изменения...

МАРИНА КРЮЧКОВА

Напомню, о чем речь. Десятилетия-

ми у школьников в СССР в порядке 

вещей считались дежурства в классе 

после уроков, работа на пришкольном 

участке и даже выезды всем вместе «на 

картошку». Так продолжалось и после, 

вплоть до 2012 года, когда был принят 

новый закон «Об образовании в РФ», 

где в п. 4 ст. 34 записано: «…Привле-

чение обучающихся без их согласия 

и несовершеннолетних обучающихся 

без согласия их родителей (законных 

представителей) к труду, не предусмо-

тренному образовательной програм-

мой, запрещается».

Полгода назад депутаты заговорили 

о том, чтобы вернуть общественно по-

лезный труд в школу. С этим согласи-

лись большинство родителей: что пло-

хого, если ребенок поможет оформить 

класс или посадит кустики-цветочки 

на субботнике? Помню, с какой гор-

достью внучка показывала их грядку 

с пряными растениями. Правда, к под-

ростковому возрасту энтузиазм угас, но 

можно найти подходящие занятия и для 

тинейджеров, хотя нынче увлечь их бес-

платным трудом стало куда сложнее: 

мы живем в другом мире. Обсуждая все 

это, председатель комитета Госдумы по 

просвещению Ольга Казакова не раз 

уверяла – например, выступая на круг-

лом столе в феврале, – что речь идет о 

добровольном (или, для несовершен-

нолетних, с согласия родителей) труде.

И вот на прошлой неделе законопро-

ект наконец обнародовали. Сюрприз! 

Из него полностью исчезла процити-

рованная выше фраза из 34-й статьи, 

а с ней – и сам запрет. Но зато в раздел 

«Обучающиеся обязаны» (ст. 43) до-

бавили «участвовать в общественно 

полезном труде». Тщетно родители 

искали, где написано об их согласии: 

им же сказали – добровольно... Но при-

нудительно! Стоит ли удивляться, что 

вслед за ропотом раздались самые не-

вероятные предположения, зачем во-

обще понадобилась эта инициатива: 

маленькая неправда рождает большие 

подозрения.

Не обошелся без закулисных мета-

морфоз и законопроект, внесенный 

в Госдуму в ноябре 2022 года, – о тру-

доустройстве подростков с 14 лет. Его 

идея, если кто забыл, – упростить их 

оформление на работу. В поясни-

тельной записке авторы объяснили 

и причину своей инициативы: «В ус-

ловиях экономического санкционного 

давления недружественных Россий-

ской Федерации государств работа, а 

значит, доход подростка, – это еще и 

финансовая поддержка семьи, воспи-

тание в нем чувства ответственности». 

Казалось бы, все правильно, и про вос-

питательный момент труда сказано. 

Но как же так: ребенок работает ради 

финансовой поддержки семьи? Как 

будто больше ее и поддержать некому! 

Через неделю документ-таки забрали 

и вернули исправленным. Неполит-

корректной фразы в нем уже не было...

И еще об одной новации, которую 

хотят встроить в закон «Об образова-

нии». Помните, в конце апреля – на-

чале мая было много разговоров, что 

выпускников-бюджетников заставят 

отрабатывать три года по распределе-

нию? Действительно, такой проект су-

ществует, сейчас его готовят к перво-

му чтению, то есть собирают отзывы 

экспертов и профильных комитетов. 

Затея автора инициативы, Госсовета 

Татарстана, очевидна: местной обо-

ронке остро не хватает рабочих рук. 

И, казалось бы, в нынешних условиях 

документ заведомо «проходной».

Но давайте посмотрим поступив-

шие на днях первые два отклика. От-

рицательные! Эксперты указывают, что 

инициатива нарушает права граждан 

на общедоступное и бесплатное образо-

вание и свободу труда (по Конституции, 

каждый имеет право сам выбирать род 

деятельности). Звучит как песня – чита-

ла бы и читала (за все те случаи, когда 

эти опасения могли бы, но не прозвуча-

ли)! Но почему они появились сейчас? 

Подоплека понятна: социальный пакет 

молодого специалиста. На госпред-

приятиях его готовы выплачивать. Но 

таких предприятий в стране, как бюд-

жетных, так и небюджетных, – меньше 

половины. А для остальных это лишняя 

головная боль: специалистов они при-

влекают зарплатами. Так что не исклю-

чено, что документ забуксует...

Впрочем, поживем – увидим. Ко-

нечно, не саму схватку бульдогов под 

ковром, а ее результаты. Но все равно 

увлекательно! Так что запасаемся поп-

корном... Т

Есть хорошая новость в череде беско-

нечных сообщений о санкциях и запре-

тах. Знаменитый российский самолет-

амфибия, на котором Владимир Путин 

еще в бытность премьером летал тушить 

пожары, наконец-то прорвался на миро-

вой рынок. В конце мая из России в Ал-

жир вылетел поставленный по экспорт-

ному контракту Бе-200ЧС (Be-200ES). 

Первый, но не последний.

На борту полностью цифровая кабина с индика-
цией на английском языке, все оборудование 
адаптировано для использования в условиях 
субтропического и тропического климата. В ПАО 
«Таганрогский авиационный научно-технический 
комплекс имени Г.М. Бериева» сейчас заканчи-
вают собирать второй такой же самолет, плюс 
еще два будут переданы заказчикам в 2024 году. 
Алжирский контракт стал фактически первым за-
казом на Бе-200, если не считать передачу одно-
го самолета в 2007 году МЧС Азербайджана.

Прорыв в продвижении нашей летающей 
техники за рубеж в условиях санкций настолько 
взволновал главного конструктора машины 
Александра Явкина, что он поспешил поделиться 
радостным событием с газетой «Труд», передав 
нам письмо, отправленное на днях президенту 
ОАК Юрию Слюсарю. Можно понять не только 
удовлетворение создателя самолета, но и осто-
рожную реакцию на возможные огрехи пилотов 
при эксплуатации в условиях приводнения на по-
верхность всегда неспокойного моря. Слишком 
свежо воспоминание о катастрофе Бе-200 в Тур-
ции в 2021 году, похоронившей восемь человек. 
Вот строки письма:

«Дальнейшее продвижение самолета видится 
в рамках расширяющейся группы стран БРИКС, 
чему способствует намерение Алжира. При-
нимая во внимание особенности эксплуа тации 
Бе-200ЧС (эксплуатация с воды, в т. ч. с морской 
поверхности, тушение пожаров), необходимо его 
продвигать чрезвычайно осторожно, с упором на 
безопасность полетов».

При этом главный конструктор просит прези-
дента ОАК «не экономить на мелочах – сформи-
ровать группу поддержки продвижения самолета 
из опытных специалистов». И сам лично готов 
принимать в этом активное участие.

«Труд» связался с летчиком-испытателем ма-
шины Валерием Крузе, чтобы узнать, что он ду-
мает по поводу новой жизни Бе-200 за рубежом.

«Машина давно доказала свою эффектив-
ность, – сказал наш эксперт. – Но я буду по-
настоящему счастлив, когда узнаю, что сборку 

амфибий поставили на поток. Если бы это 
случилось лет 20 назад, то сегодня Бе-200 был 
бы нарасхват. В том, что это пока не произо-
шло, никто, кроме нас самих, не виноват. Одни 
принимающие решения люди не понимали, на-
сколько это важно, другие вообще считали, что 
тушение пожаров – дело десятое. Тем временем 
накоплен уникальный опыт практического при-
менения амфибии в экстремальных условиях, в 
горах, в тайге. К тому же машина универсальная, 
может использоваться для перевозки грузов 
и людей. Также отмечу, что за последние годы 
очень много сделано для механического усиле-
ния, надежности системы управления. А разгово-
ры насчет неэкономичности двигателя самолета 
считаю досужими. В Португалии мы участвовали 
в тушении пожаров, и я задавал заказчикам во-
прос: «Зачем наш самолет, если у ваших машин 
расход топлива куда меньше?» Мне ответили, что 
важнее учитывать другие факторы. Во-первых, 
скорость Бе-200 гораздо выше, и, значит, он 
быстрее справляется с набором воды и огнем. А 
во-вторых, португальцы ценят каждое оливковое 
дерево, которое растет и плодоносит десятилети-
ями. Вот и вся их арифметика, которая, призна-
юсь, мне кажется весьма убедительной».

Остается добавить, что Валерий Крузе первым 
в России освоил совершенно уникальную техноло-
гию тушения лесных пожаров на самолете-амфи-
бии с забором воды на глиссировании по водной 
поверхности. Во время визитов руководителей 
страны за рубеж в качестве командира экипажа 
неоднократно демонстрировал Бе-200ЧС в Ита-
лии, Португалии, Испании, Германии, Греции, Хор-
ватии, Индонезии, на международных выставках 
и авиасалонах. Он кавалер ордена Мужества, с 
дипломом Военно-морской академии прошел путь 
от правого летчика до заместителя командира 
авиационного полка, служил на разных должно-
стях в Управлении авиации Тихоокеанского фло-
та, в Центре боевого применения и переучивания 
летного состава авиации ВМФ. Лично освоил 11 
(!) типов самолетов, работал военным летчиком-
снайпером, инструктором по всем типам транс-
портных самолетов авиации ВМФ. И ныне, несмо-
тря на солидный возраст, продолжает  активную 
летную деятельность в системе МЧС на самолетах 
Бе-200, Ил-76 и Ан-148.  Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Российские туроператоры начали продавать 
путевки на Кубу на прямых рейсах авиакомпании «Россия» в Варадеро, 

сообщает АТОР

Мозговая недостаточность
Почему все больше ученых уезжают из России

Законопроект о полном запрете на проведение 
медицинских вмешательств, предполагающих смену пола, 

внесен в Государственную думу

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Ученые уезжают. За по-

следние пять лет страна 

потеряла 50 тысяч научных 

сотрудников, заявил на днях 

вице-президент РАН Валентин 

Пармон. «Сейчас, когда все 

говорят о том, что будущее и 

технологический суверенитет 

зависят от наукоемких техно-

логий, Россия как государство 

упустило тех, кто может это 

делать», – с горечью констати-

ровал академик.

ИРИНА ХМАРА

С
татистика, и правда, ка-

тастрофическая. 70% тех, 

кто покидает РФ, имеют 

высшее образование, при-

чем, согласно опросам, 88% 

«релокантов» не собираются воз-

вращаться на родину. А вот среди 

приезжающих дипломами могут 

похвастаться всего 15%. Кроме 

того, снижается популярность 

высшего образования среди 

молодежи: за последние 10 лет 

число желающих его получить 

уменьшилось на 13%. В итоге об-

разовательный уровень, которым 

некогда мы так гордились, спол-

зает вниз.

Неуклонно уменьшается и 

количество занятых в науке 

людей. В 1990 году Россия за-

нимала первое место в мире по 

числу ученых – их было 992 ты-

сячи, в 2000-м стало 426 ты-

сяч, в 2020-м – уже 348 тысяч. 

За 30 лет – сокращение на 65%! 

А вот Китай за эти годы, на-

оборот, прибавил и теперь на 

первом месте с 1 млн 866 тыся-

чами исследователей. В США их 

1 млн 434 тысячи человек, в Япо-

нии – 678 тысяч. Нас опережают 

и Корея, и Германия – все растут 

по этому показателю.

Почему так происходит? Ве-

дущие страны мира опережа-

ющими темпами развивают 

фундаментальные и приклад-

ные исследования. У нас затра-

ты бюджета по этим статьям 

в 2023 году сократятся почти на 

треть. В феврале вице-премьер 

Дмитрий Чернышенко озвучил 

расходы по госпрограмме «На-

учно-технологическое развитие 

Российской Федерации»: общая 

сумма финансирования составит 

1,2 трлн рублей. Из них 559 млрд 

направят непосредственно на 

Бе-200 долетел 
до Африки

СОБЫТИЕ

Для ученого 

самое 

главное  – 

рабочее место, 

где можно 

творить.

на 

65%
сократилось 
число ученых в 
нашей стране 
за последние 
30 лет

Делай, как я!
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Добровольно. Но принудительно!
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Персональная выставка Зураба Церетели пройдет
в Национальном художественном музее Китая, сообщила министр культуры Ольга 

Любимова

82-летний актер Аль Пачино в четвертый раз 
станет отцом. Актер и его возлюбленная 29-летняя Нур Альфаллах ждут 

совместного ребенка

Зачем Андрей Смирнов вернулся к теме сталинского террора

Холодная весна 1953 года

•ИДЕМ В КИНО?•

Минуя прокат, на трех интернет-плат-

формах вышел новый фильм Андрея 

Смирнова – классика нашего кино. 

Того самого, что более 50 лет назад 

прославился «Белорусским вокзалом». 

После фильма «Верой и правдой», из-

резанного цензурой, он ушел из ре-

жиссерской профессии. Писал пьесы 

и сценарии, снимался как актер. В но-

вые времена вернулся в режиссуру. 

Поставил яркие, резонансные ленты 

«Жила-была одна баба» и «Француз». 

И вот завершающая часть кинотрило-

гии о драматичных страницах русской 

истории – фильм «За нас с вами», сня-

тый по собственному сценарию.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
ремя действия ленты – последние меся-

цы сталинского режима, зима 1952-го 

и холодная весна 1953-го. Основное ме-

сто действия – московская коммуналь-

ная квартира с одним сортиром, одной 

кухонной плитой и одним телефоном на 

всех. В коммуналке и по соседству обитают 

представители разных социальных слоев. 

Пенсионеры и пионеры. Интеллигенция 

и пролетариат. Евреи и антисемиты. Старая 

алкоголичка, не привыкшая закусывать 

портвейн. Жена антиквара, скупающая по 

дешевке ценные вещи у попавших в беду 

людей. Чета врачей Дорфман (Леонид Яр-

мольник и Галина Тюнина), не умеющих 

брать денег за свои услуги с соседей.

В одной из комнат живет семья профес-

сора философии Петра Петкевича (Ан-

дрей Смоляков). Он из «бывших». Потомок 

ссыльных поляков. Хорошо помнит старую 

жизнь. При новой власти уже отмотал срок 

в лагере. Но не утратил старомодных пред-

ставлений о человеческом достоинстве 

и профессиональной чести. По ночам пишет 

книгу о феноменологии без надежды издать 

ее. Считает, что это его долг перед Богом 

и наукой. Прекрасна и его жена, в прошлом 

выпускница Смольного института (Ирина 

Розанова), в которой чувствуется порода, 

даже когда она просто жарит на кухне рыбу. 

В родителей пошла и красавица дочь Ари-

адна (Юлия Снигирь), работающая редак-

тором в Госиздате. А вот муж ее (Александр 

Устюгов) – из «нынешних». Член партии, 

участник войны, один из прорабов Метро-

строя, которому не нравятся старорежим-

ные разговоры тестя.

В орбиту фильма также попадают молоч-

ница из подмосковного села (Нина Амели-

на), ее побывавший в плену муж-тракторист 

(Дмитрий Куличков), капитан госбезопас-

ности Иван (Александр Кузнецов), смер-

тельно влюбившийся в Ариадну («разве 

такие красивые бабы бывают?!»). И еще 

десятки других персонажей – студенты 

и педагоги вуза, работники издательства, 

люди из очередей и трамвайные хамы, му-

зыкант, играющий на саксофоне запретный 

американский джаз. Словом, перед нами – 

модель советского общества, этакий комму-

нальный Ноев ковчег. И камерный в своей 

завязке фильм постепенно превращается 

в кинороман об эпохе.

В кино, по радио и с экранов первых 

телевизоров звучат бодрые мелодии, Ари-

адна с подругой Зиной (Ксения Раппопорт) 

в красивых нарядах и кокетливых шляпках 

время от времени пьют в кафе шампанское 

и едят мороженое. Это парадная витрина 

победившего социализма. Но в магазинах 

(даже в Москве!) торгуют гнилой картош-

кой, а за двумя кило муки надо выстоять 

очередь на морозе. А главное, в обществе 

опять, как и в предвоенные годы, царит уду-

шающий страх, боязнь сказать на людях 

лишнее слово. Смирнов дважды повторя-

ет в фильме простую, но емкую метафору: 

схваченное ледяной коркой окно, за кото-

рым никаких надежд на оттепель, сплош-

ная зимняя муть...

Накануне смерти Сталина раскручива-

ется очередной маховик репрессий – на сей 

раз против космополитов-врачей. Парал-

лельно идет наступление на буржуазную 

лженауку – философию экзистенциализма, 

ее зарубежных представителей и замаски-

ровавшихся советских последователей. 

Жертвами кампании ожидаемо станут 

участник войны врач Дорфман и профессор 

Петкевич. Кто на них «стукнул» – бдитель-

ные коллеги, соседи по коммуналке или 

кто-то из родни, – так и останется тайной.

Казалось бы, все это мы уже в кино ви-

дели, и не один раз: ночные аресты, уволь-

нение с работы детей врагов народа, бес-

конечные очереди у тюремного окошка 

с попыткой узнать участь узника, смерть 

Сталина, которая у одних героев вызывает 

тихую, скрытную радость, у других – слезы 

горя и вопли отчаяния («нас теперь аме-

риканы бомбанут»). В этом смысле фильм 

Смирнова вроде не открывает ничего но-

вого, достаточно вспомнить ленты Вла-

димира Наумова («Десять лет без права 

переписки»), Евгения Евтушенко («Похо-

роны Сталина»), Алексея Германа («Хру-

сталев, машину!»), Андрея Кончаловского 

(«Ближний круг»), Александра Митты («За-

терянный в Сибири»), Никиты Михалкова 

(«Утомленные солнцем»)...

Но эти и другие знаковые антисталин-

ские, антитоталитарные фильмы были 

сняты еще в перестроечную и постпере-

строечную эпохи. А в последние годы и даже 

десятилетия в нашем кино царило либо по-

зорное замалчивание страшных событий, 

либо шла ползучая реабилитация сталиниз-

ма, либо фильмы попросту оказывались не 

на высоте темы. Так, Глеб Панфилов в своем 

фильме «Иван Денисович» зачем-то перепи-

сал рассказ Солженицына, добавив в горь-

кую лагерную баланду изрядную ложку 

сладкой патоки. Павлу Лунгину не дали 

экранизировать книгу «Крутой маршрут» 

Евгении Гинзбург. А снятый еще в 2021 году 

яростный антисталинский фильм Натальи 

Меркуловой и Алексея Чупова «Капитан 

Волконогов бежал» до сих пор не добежал 

до проката.

Между тем выросло новое поколение, 

которое мало что знает об ужасах и жерт-

вах сталинизма. Которое склонно считать 

кровавого преступника «эффективным 

менеджером» и «творцом Победы» – даром 

что этот «творец» уничтожил перед вой-

ной командный состав Красной армии. Ан-

дрей Смирнов своим фильмом возвращает 

«выдохшейся» теме исторический объем, 

социальную зоркость, психологическую 

правду. Перешагнув 80-летний рубеж, па-

триарх нашего кино снимает как в первый 

раз. С молодой энергией, дерзкой отвагой 

и безоглядной верой в важность, нужность, 

жгучую актуальность своего фильма. И, на 

мой взгляд, добивается успеха.

В фильме «За нас с вами» (снятом, кста-

ти, на спонсорские деньги, без бюджетных 

вливаний) – отменно крепкая драматур-

гия, выверенная в каждом кадре режиссура 

и целая россыпь ярких актерских работ. 

А главное, в нем клокочет ненависть к па-

лачам, доносчикам, вертухаям разных ма-

стей. И сквозит огромная любовь к людям, 

которые в самые суровые годы сумели со-

хранить в себе достоинство и человечность. 

Которые рисковали своей жизнью, как 

аспирант Олег Рутковский (Иван Добро-

нравов), чтобы спасти другого человека. 

Которые, как Ариадна, надеялись, верили 

и любили.

Фильм длится два с половиной часа. 

Я смотрел его на мониторе часа четыре. 

Потому что время от времени нажимал 

на кнопку «стоп». Надо было отдышаться 

от увиденного, проглотить ком в горле. 

И только после этого я мог смотреть даль-

ше это честное, горькое и в конечном счете 

светлое кино. Т

P.S. Мне казалось скучным, невнятным, плохо 
запоминающимся название фильма – «За нас 
с вами». Оказывается, в советское время был 
такой популярный на кухнях тост: «За нас с вами 
и за хер с ними», который звучит в фильме. По-
лучается, что и с названием Андрей Сергеевич 
не промахнулся.

Откладывать жизнь никак 
нельзя
Режиссер Евгений Писарев любит 

обращаться к эпохам крутых 

перемен. Год назад в Театре 

Наций прогремело его «Кабаре», 

получившее целых пять «Золотых 

масок». Там была трагедия 

надвигающейся катастрофы, 

которую нес с собой нацизм. 

Сейчас в Театре им. А.С. Пушкина, 

где Писарев – художественный 

руководитель, им поставлена 

булгаковская «Зойкина 

квартира».

Спектакль рассказывает о том, как 
жилось сразу после другого гло-
бального изменения – революции в 
России, для многих ставшей настоя-
щим бедствием.

Речь идет в первую очередь об 
аристократах. Уехать за границу по-
сле смены режима смогли не все: 
одни остались из любви к родине, 
другие, как герой спектакля, «быв-
ший граф» Обольянинов – от безде-
нежья и нерешительности. Покинуть 
страну ему не на что, но и жить в ней 
он не хочет.

Спасти растерянного графа 
решает влюбленная вдова, Зоя 
Денисовна Пельц (Александра 
Урсуляк). В ее героине столько пред-
приимчивости, что, кажется, если 
бы не поставленная цель, она бы 
сделала себе карьеру и в советской 
стране. А цель эта – заработать де-
нег, чтобы отбыть с Обольяниновым 
в Париж. Для этого, по мнению Зои 
Денисовны, все средства хороши, 
включая организацию борделя под 
видом ателье в своей квартире. 
Правда, актриса на сцене выглядит 
настолько интеллигентно и аристо-
кратично, что иногда даже стано-
вится странно, когда эту изящ ную 
женщину в вечернем платье другие 
персонажи называют Зойкой. В ге-
роине Урсуляк, пожалуй, больше от 
дамы с камелиями с ее жертвенной 
любовью, но это не очень сочетает-
ся с образом бандерши.

Зато абсолютное попадание 
в роль – у Елизаветы Кононовой, 
играющей молоденькую служанку 
Манюшку. Грим помогает предста-
вить ее этакой девчонкой из дерев-
ни с рябоватым лицом и не очень 
хорошими зубами, но не лишенной 
обаяния, хитроватой и катающейся 
как сыр в масле под крылышком у 
доброй хозяйки. А потом с невин-
ным видом ее предающей. Неподра-
жаемо танцуя в «ателье» в костюме 

а-ля рюс, Манюшка напоминает 
девочку-матрешку, притом изрядно 
зловещую.

Мужчины в спектакле выглядят 
слегка карикатурно. Обольянинов, 
эта великая Зойкина любовь, в ис-
полнении Александра Дмитриева 
похож на тряпичную куклу с преуве-
личенно размашистыми движени-
ями непризнанного музыкального 
гения. Впрочем, этот персонаж все 
равно мил, даже при некоторой не-
лепости. Да и как еще изображать 
человека, который, по сути, сидит у 
женщины на шее, но считает ниже 
своего достоинства взять хотя бы 
чаевые за фортепианную игру, в то 
время как она оплачивает все его 
нужды, зарабатывая не слишком 
приятным для себя способом?

Александр Матросов в роли вли-
ятельного богача, коммерческого 
директора треста Гуся-Ремонтного, 
сначала сильно напоминает Бреж-
нева. Он величав, скован в дви-
жениях, а сам словно высечен из 
камня – такому, кажется, нипочем 
житейские бури. Но это впечатление 
обманчиво. Когда выясняется, что 
Гусь-Ремонтный несчастен в любви, 
его герой очеловечивается и в фи-
нале вырастает прямо-таки в траги-
ческую фигуру.

Евгений Писарев поставил пьесу 
Булгакова в жанре нуар. Спектакль 
начинается вроде бы с радостного 
для главной героини события – она 
достала документ, разрешающий от-
крыть ателье, что, по ее мнению, дает 
путевку в лучшую жизнь. Однако са-
ма атмосфера и Зойкин «злодейский 
вид» со шляпой, натянутой почти до 
подбородка и поднятым воротником, 
говорят нам о том, что ничем хоро-
шим это предприятие не закончится.

Несмотря на закономерный 
грустный финал, в спектакле много 
забавных моментов. Например, 
очень смешные выступления жен-
щин из «ателье». А вот песня Зойки 
(Александре Урсуляк в спектакле 
предоставлена возможность блес-
нуть замечательными вокальными 
данными) довольно серьезна, в ее 
говорящем названии «Не мешайте 
мне жить» – смысл всей постановки: 
времена, увы, не выбирают (в чем 
мы можем убедиться и сегодня). И 
не остается ничего другого, как ста-
раться жить так, чтобы, с одной сто-
роны, это не было похоже на унылое 
пережидание, а с другой – чтобы не 
потерять себя. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество 
«Компания Гермес»
Место нахождения общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, 
ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.
Вид общего собрания акционеров: годовое
Форма проведения общего собрания акционеров: заочное голосование
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 192012, 
г.Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования – 30 июня 2023 г.

Акционер:

Количество голосов по вопросам 1, 2, 3, 5, 6

Количество голосов по вопросу 4 (Кумулятивное голосование)

*Тексты годового отчета за 2022 г., годовой  бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества за 2022 г. доступны для ознакомления в составе информации и материалов, 
которые предоставляются акционерам при подготовке к проведению годового общего 
собрания.

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества по итогам 2022 года.
Формулировка решения: Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую 
(финансовую) отчетность Общества по итогам 2022 года.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2.Распределение прибыли, (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и 
убытков Общества по результатам 2022 отчетного года.
Формулировка решения:  Утвердить распределение прибыли и убытков 
Общества по результатам 2022 отчетного года, дивиденды по итогам 2022 года 
не выплачивать.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Об обращении с заявлением о листинге акций ПАО «Компания Гермес».
Формулировка решения:  Обратиться с заявлением о листинге обыкновенных 
именных бездокументарных акций ПАО «Компания Гермес», гос. рег. номер выпуска 
ценных бумаг: 1-01-00403-А, дата гос. регистрации выпуска – 13.02.2004.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

4. Избрание членов Совета директоров. 
Формулировка решения:   Избрать членами Совета директоров Общества

Формулировка решения: Избрать 
членами Совета директоров 

Общества: 

Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный 

Вами один вариант

«ЗА» 
(Проставить 
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1.  Артамонова Валентина Павловна

2. Баракова Екатерина Павловна

3. Бреусов Андрей Николаевич

4. Отрадных Ольга Владимировна

5. Плавник Павел Гарьевич

6. Плавник Светлана Леонидовна

7. Рассказова Татьяна Андреевна

8. Хромов Олег Вадимович

9. Шабалина Альбина Петровна

5. Избрание членов Ревизионной комиссии.
Формулировка решения:  Избрать ревизионную комиссию в следующем составе:

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, оставив не зачеркнутым 
выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

1. Дашкова Елена Викторовна

2. Золотарева Наталия Михайловна

3. Тарасова Ирина Владимировна

6. Утверждение аудитора.
Формулировка решения:  Утвердить аудитором Общество с ограниченной 

ответственностью «Аудиторская компания «БАЛТ-АУДИТ», г. Санкт-Петербург.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Поля для проставления отметок в случаях, если оставлено (выбрано) более 
одного варианта голосования:

- по доверенности, выданной в отношении переданных акций

- голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании

- голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам

- часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании

Подпись акционера (представителя)    _______________________________________

Бюллетень для голосования должен быть подписан лицом, имеющим 
право на участие в общем собрании акционеров, или его представителем.

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:
• в случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие 
право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным ценным 
бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, в 
иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) только один вариант голосования;

• в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
переданных акций, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся 
напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что 
голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций;
• в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, 
в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, 
голосующим также должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в 
соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на которую 
определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, 
или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, 
осуществляющих права по депозитарным ценным бумагам;
в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие • 
право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для 
проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта 
голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) 
вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании. 
В случае если в отношении переданных акций получены указания приобретателей таких 
акций, совпадающие с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса 
суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос №4  повестки дня) число голосов, 
принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть 
избраны в совет директоров (наблюдательный совет) общества, и акционер вправе отдать 
полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или распределить их 
между двумя и более кандидатами
Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих 
акционеру - владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в 
совет директоров (наблюдательный совет) общества, может быть отдана только за одного 
кандидата.
Избранными в состав совета директоров (наблюдательного совета) общества считаются 
кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

82-
летний
Андрей Смирнов 
признался, что, 
скорее всего, это 
его последний 
фильм

Cцена
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•КУМИРЫ•

«Федя. Народный футболист» – таково 

рабочее название ленты про хавбека 

московского «Спартака» – любимца 

трибун, начисто лишенного звездных по-

вадок. Все, кто его знал, отмечали: при 

всенародной славе он оставался чело-

веком удивительно скромным, добрым 

и безотказным. Неслучайно добрая 

память о нем не гаснет и сегодня. Полу-

чится ли все это передать в кино?

ДМИТРИЙ АНОХИН, ВЛАД МЕНЬШОВ

З
а дело взялась продюсерская струк-

тура, учрежденная бизнесменом 

С ергеем Шишкаревым. Впрочем, он 

и в мире спорта не чужак: девятый 

год возглавляет отечественную Фе-

дерацию гандбола. «Для меня эта история, 

можно сказать, личная: в юности я зани-

мался футболом, и все стены моей комнаты 

в новороссийской хрущевке были увешаны 

фотографиями Черенкова», – рассказывает 

Шишкарев.

Тестовые съемки на белорусской «на-

туре» (там удалось найти места, прекрас-

но передающие атмосферу конца 1970-х, 

когда Черенков вливался в спартаков-

ские ряды) уже завершились, первый 

съемочный день в Москве намечен на 4 

июля. Тем не менее выбор исполнителя 

главной роли продолжается. Зато уже из-

вестно, кто сыграет за Федора в сценах 

на зеленом газоне. Выбор пал на Романа 

Воробьева, воспитанника питерского фут-

бола – в прошлом игрока сборной России, 

а ныне тренера спортшколы «Ленингра-

дец». Консультант – известный футболист 

и тренер Александр Бородюк.

В роли начальника «Спартака» Николая 

Старостина – Борис Щербаков, главного 

тренера Константина Бескова – Николай 

Фоменко. Снимаются также Игорь Пе-

тренко, Сергей Мигицко, Александр Но-

сик и другие известные актеры. Те, кому 

предстоит воплотить на большом экране 

товарищей Феди по «Спартаку», готовят-

ся буквально в поте лица – тренируются, 

с ыгрываются. «Например, форварда Сер-

гея Родионова играет Владимир Гуськов 

(сын российских актеров Алексея Гусь-

кова и Лидии Вележевой. – «Труд»). Фут-

болу он не чужд, выходит на «поляну» за 

команду Театра имени Маяковского, где 

служит, – рассказывает тележурналист 

Илья Казаков, которого привлекли к «до-

водке» сценария.

Зрители погрузятся в эпоху расцвета 

бесковского «Спартака», вместе с героями 

переживут тяжелое заболевание Черен-

кова, из-за которого он так и не сыграл за 

сборную на крупнейших турнирах (бронза 

Олимпиады-80 – до обидного мало для та-

кого дарования), не очень удачный отъезд 

во французский «Ред Стар» и возвращение 

в родную команду, где Федор вновь стал 

лучшим футболистом страны. Закончат 

работу над фильмом поздней осенью, на 

зиму намечена премьера.

Ринат ДАСАЕВ, 
серебряный призер Евро-88 и лучший 

вратарь мира того года, вспоминает:

– В стартовом составе «Спартака» Черенков 

вышел на выезде против «Кайрата» летом 

1978-го. Сразу было понятно, что это ис-

кренний и добрый человек. А вот его фут-

больный талант поначалу в глаза бросался 

далеко не каждому. Щуплый, маленький 

хавбек – думаю, в нынешний «Спартак» он 

даже отбор не прошел бы. Только со вре-

менем я понял, как тяжело против него 

играть даже на тренировке. Никогда не 

предугадаешь, когда и куда он будет бить, 

а может, отдаст непредсказуемый пас? По 

его способности мгновенно принимать ре-

шения Федя для меня стоит в одном ряду 

со знаменитыми французами середины 

1980-х Платини, Жирессом, Тигана...

Создатели фильма намерены добиваться 

баланса между художественной и докумен-

тальной правдой. Даже мячи для съемок 

шьют, какие были в детстве Федора. Как 

говорят авторы сценария, у них постоян-

ный контакт с семьей Черенкова и с его 

товарищами по команде. «Я читала сцена-

рий... и рыдала – столько воспоминаний 

нахлынуло, и светлых, и горьких», – поде-

лилась Анастасия, дочь героя.

Впрочем, громкое имя героя – еще не 

гарантия замечательного кино. Скажем 

мягко: не все с восторгом приняли художе-

ственные ленты про Льва Яшина и Эдуарда 

Стрельцова, не так давно мелькнувшие на 

наших экранах. 

Юрий ГАВРИЛОВ, 
игравший с Черенковым в том самом 

«Спартаке» и понимавший партнера 

с полуслова, рассказал «Труду»:

– Из спортивных фильмов мне больше всех 

нравился давний «Удар, еще удар», а в ран-

нем детстве – «Вратарь республики». Но там 

персонажи и сюжеты вымышленные. А ког-

да смотришь кино про людей, которых знал 

не понаслышке, то невольно замечаешь 

несовпадение в событиях, характерах, де-

талях – и это мешает воспринимать фильм 

в целом. Хочется, чтобы создатели кино про 

Черенкова показали, откуда что взялось…

У нас много общего. Оба выросли в рабо-

чих семьях, наши родители вместе труди-

лись на заводе «Сетунь». Жили в коммунал-

ках, в бараках. Двери нараспашку, бедно, 

но весело. Перед подростками обычно сто-

ял выбор: или в криминал, или в футбол-

хоккей. Вокруг вертелось много парней, 

отбывших срок. А мы начали заниматься 

футболом в заводском клубе «Искра».

Удивительно, как при «дворовом» про-

исхождении Федор вырос абсолютно не-

конфликтным. Он был слишком открыт, 

порой даже во вред себе. Не помню, чтобы 

он когда-либо жестко ответил даже людям 

нахальным и агрессивным. И всегда ста-

рался примирить ребят, если в команде 

случались свары. Когда его называют свя-

тым, большого преувеличения не вижу. Т

Про народного футболиста Черенкова снимут художественный фильм

Бей первым, Федя!

Федор Черенков родился 25 июля 1959 года 
в Москве. Трехкратный чемпион СССР, чем-
пион и обладатель Кубка России по футболу 
в составе «Спартака». До сих пор удерживает 
клубные рекорды по числу матчей за коман-
ду мастеров (515) и по играм в чемпионате 
(398). В сборной СССР – 34 матча, 12 забитых 
мячей. Умер в Москве 4 октября 2014 года.

ШТРИХИ

Королева со слезами на глазах

СПОРТ И ПОЛИТИКА
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Давайте признаем, что мы давно не 
ждем побед в так называемом глад-
ком беге на разных дистанциях. Едва 
ли не единственное исключение за 
последние 30 лет – Юрий Борзаков-
ский, который на разных турнирах 
регулярно занимал места на пьеде-
стале. Но в Сочи спортсмены крайне 
слабо выступили даже в тех видах, 
где мы еще недавно были мировыми 
лидерами. Кстати, участвовавшие 
в этом турнире белорусские атлеты 
тоже не порадовали хорошей спор-
тивной формой.

Достаточно сравнить результаты 
наших чемпионов с победителями 
в тех же дисциплинах на первых двух 
этапах «Бриллиантовой лиги». По-
путно заметим, что в Доху и Рабат по 
разным причинам не приехали мно-
гие яркие звезды легкой атлетики.

Итак, начнем с женщин. Толкание 
ядра: Ориоль Донгмо (Португалия) – 
19 м 28 см; Алена Дубицкая (Белорус-
сия) – 18 м 88 см; Снежана Трофимец 
(Россия) – 17 м 53 см. 100 метров 
с барьерами: Жасмин Камачо-Куинн 
(Пуэрто-Рико) – 12,48 с; Руслана 
Романовская (Белоруссия) – 13,12 с; 
Виктория Погребняк (Россия) – 
13,26 с. Прыжки в высоту: Ярослава 
Магучих (Украина) – 2 м 01 см; Кари-
на Демидик (Белоруссия) – 1 м 91 см; 
Мария Ласицкене – 1 м 88 см.

Сильный пол на поверку тоже 
оказался слаб. 110 метров с барье-
рами: Рашид Бродбелл (Ямайка) – 
13,08 с; Сергей Шубенков – 13,55 с. 
Победителя первого в сезоне старта 
на открытом воздухе в прыжках 
с шестом американца Остина Мил-
лера справедливо критиковали за 
низкий результат (5,76 м), потому 
как совсем недавно швед Арман 
Дюплантис в помещении прыгнул 
почти на полметра выше. Но на 
нашем командном чемпионате 
Александр Соловьев показал только 
5,60 м. Как говорится, почувствуйте 
разницу.

После турнира в Сочи нельзя было 
не заметить чувства обреченности 
даже у победителей. Чего уж гово-
рить о Марии Ласицкене, которая 
была признанной королевой в секто-
ре прыжков в высоту, а тут проиграла 
вчерашней юниорке. Сразу после 
соревнований она буквально вы-
давила в микрофон полные горечи 
слова: «Считаю, моя международная 
карьера завершена. Все давно ре-
шено: что бы мы ни делали, нас там 
не ждут. Я не питаю никаких надежд. 
Просто хочу еще попрыгать». По ходу 
этого монолога олимпийскую чемпи-
онку душили слезы.

Обреченность исходит от не-
уверенности, что наши легкоатлеты 
смогут в ближайшее время выйти 
на старт если не официальных чем-

пионатов мира и Европы, то хотя бы 
коммерческих турниров.

«Сергей Шубенков, Савелий Сав-
луков, Виктория Погребняк, Полина 
Миллер – все они военнослужащие 
ЦСКА, – рассказал «Труду» самый 
успешный на данный момент рос-
сийский тренер по легкой атлетике 
Сергей Клевцов. – Никто из них ради 
нескольких международных стартов 
не стал бы увольняться из армии. И я 
сам категорически настаиваю, чтобы 
они так не поступали. Да, ситуация 
с допуском на международные тур-
ниры пока для нас неясная. Может, 
какая-то нейтральная страна пригла-
сит спортсменов на коммерческие 
старты, не заглядывая в военный 
билет? Но таких приглашений по-
ка не поступало. Так что готовимся 
к российским стартам».

«Королева спорта» – самая про-
блемная для нас по части сотрудниче-
ства с международной федерацией. 
Российские дзюдоисты, самбисты, 
шахматисты соревнуются как ней-
тральные спортсмены, а боксеры 
даже на чемпионате мира выступали 
под триколором. Глава Федерации 
велоспорта Вячеслав Екимов на днях 
рассказал, как был получен допуск 
на международные соревнования. 
Единственное условие: спортсмен не 
должен состоять в силовой структуре 

и участвовать в публичных политиче-
ских акциях. А вот в легкой атлетике 
WA продолжает держать наших атле-
тов в подвешенном состоянии.

Напомним, что возглавляет WA 
бывший наш друг британец Се-
бастьян Коу, который на выборах 
президента федерации в 2015 году 
именно благодаря позиции ВФЛА, 
голосовавшей за него и агитировав-
шей других представителей, выиграл 
несколько голосов у конкурента 
украинца Сергея Бубки. А по ходу из-
бирательной кампании он обнимал-
ся с российскими чемпионами, тре-
нерами и спортивными чиновниками 
в столичном ресторане «Яр».

Да, после рекомендаций МОК 
допускать россиян и белорусов в ста-
тусе нейтральных атлетов в марте 
на конгрессе WA нас формально 
вернули в систему международных 
соревнований, но при этом федера-
ция рекомендовала организаторам 
«Бриллиантовой лиги» не пускать рос-
сиян. А спустя пару недель все тот же 
Коу объявил: «Пока идет спецопера-
ция, спортсмены России и Белорус-
сии выступать на соревнованиях не 
будут!» Эксперты полагают, что в дан-
ной ситуации даже нейтральные 
страны будут опасаться приглашать 
россиян, чтобы не рассорить свою 
национальную федерацию с WA. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В Сочи в конце мая прошел командный чемпионат по легкой 

атлетике, который откровенно разочаровал. Крайне низкие 

результаты руководство ВФЛА объясняет тем, что это пер-

вые большие старты. Но почему тогда успели набрать форму 

зарубежные атлеты, которые тоже только вкатываются в се-

зон?  

Нынешний 

глава WA 

Себастьян Коу 

с олимпийской 

чемпионкой 

Марией 

Ласицкене 

в московском 

ресторане 

«Яр».
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 

№ 5706-OD на право заключения договора поставки запасных 

частей для компрессорных установок Compair для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).
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Технологию синтеза бионефти из морских водорослей
и органических отходов предложили ученые БФУ им. Иммануила Канта. Разработка 

уменьшит парниковые выбросы и загрязнения

В августе Россия запустит космический аппарат 
«Луна-25». Впервые в истории космонавтики посадка будет проходить в сложных 

условиях вблизи Южного полюса Луны
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Начав наводить порядок в блогосфере, 
Россия повторяет опыт Китая. 

У наших продвинутых соседей блогеры 
зарабатывают миллиарды и без 

возражений делятся с казной

Как извлечь 
миллиарды из Сети Праздник 

на трезвую голову

На Камчатке вчера, 1 июня,  
протрезвели даже горькие 
пьяницы. В День защиты детей 
местные власти ввели запрет на 
продажу алкоголя в розничной 
торговле. Заказать спиртное 
можно было за столиком в ре-
сторане, но заглядывать в такие 
заведения сегодня мало кому 
по карману. Нарушителям за-
прета грозил штраф 300 тысяч 
рублей, и владельцы магазинов 
не рискуют торговать из-под по-
лы. К слову, на Камчатке еще че-
тыре таких трезвых праздника – 
День молодежи, День студента, 
День знаний и, само собой, Все-
российский день трезвости.

Грибная луна взошла

Ярославские любители тихой 
охоты с конца мая зачастили 
в лес с корзинками. В этом году 
в здешних борах и березняках 
грибы появились на полторы-
две недели раньше обычного. 
«Весна выдалась влажная, 
из-за этого произошло смеще-
ние грибных лун, – объясняет 
миколог Ольга Лазарева. – На 
смену сморчкам и строчкам 
быстро пришли подберезовики 
и п одосиновики». Слова специа-
листа наглядно подтверждают 
пользователи местных сетей, 
которые выкладывают фото 
с лесной добычей.

Поспешил, 
но не насмешил

Главный корпус Балтийского 
федерального университета 
имени Канта, расположенный 
на улице Александра Невского 
в Калининграде, на ночь закры-
вает калитки, ведущие на свою 
территорию. Местный бомж 
днем, очевидно, отдыхал где-то 
в тенечке возле университета. 
А вечером решил покинуть тер-
риторию, протиснувшись через 
прутья забора. И застрял. Хо-
рошо, прохожие его заметили, 
позвонили в МЧС. С помощью 
гидравлического оборудования 
спасатели вызволили бедолагу, 
а медики скорой оказали необ-
ходимую помощь (на фото). 

Расслабляйтесь 
на работе

Только 30% россиян не от-
влекаются во время труда 
на удаленке, показал опрос 
платформы по поиску работы 
HeadHunter. Почти половина 
(42%) могут выйти в магазин 
в разгар рабочего дня, 31% 
ездят по делам, еще треть смот-
рят кино или читают. Осуждать 
нарушителей трудового распо-
рядка можно сколько угодно, но 
ведь и работники офисов часто 
отвлекаются – например, на 
перекуры, обеды и неспешные 
беседы у кулеров и кофемашин. 
Между тем другое исследование 
международной группы ученых 
показало: короткие перерывы 
полезны для «перезагрузки» во 
время работы. Переключение 
внимания снижает напряжение 
и способствует росту творческо-
го потенциала.

Соловьиная песня улиц

Аналитики сервиса «Яндекс.
Карты» выяснили, какие 
представители фауны чаще 
упоминаются в названиях 
российских улиц. Оказалось, 
что городские власти в на-
званиях отдают предпочтение 
пернатым. С большим отрывом 
лидируют соловьи (упоминаются 
в названиях 470 улиц) и орлы 
(378 улиц). Среди млекопитаю-
щих чаще встречаются медведи 
(110 улиц), лошади (98), львы 
(83) и бобры (77). В топ-15 из 
насекомых вошли только ко-
мары (64 улицы). Но лингвисты 
напоминают, что не все «зве-
риные» или «птичьи» топонимы 
связаны с фауной. Например, 
название Усть-Утка в одном из 
свердловских поселков проис-
ходит от гидронима «утка», ко-
торый восходит к мансийскому 
языку.

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Петербург отпраздновал 320 лет со 

дня основания. В честь юбилея в го-

роде зажгли Ростральные колонны, 

салютовали, танцевали и проводили 

торжественные церемонии. В конце 

мая 1703 года на Заячьем острове 

была заложена Петропавловская 

крепость. А чуть раньше той же весной 

после недельной осады пала крепость 

Ниеншанц. Так в руках русских ока-

залось все течение Невы, и Петр смог 

выбрать место для закладки своего 

города «на берегу пустынных волн». 

Пустынных, но не пустых!

ИРИНА СМИРНОВА

Э
тот момент до сих пор ускользает из 

общественного сознания. Хотя в ре-

зультате раскопок 2006–2010 годов 

на Охтинском мысе найдены остат-

ки нескольких шведских и новгород-

ских крепостей. Они до сих пор – вопреки 

действующему закону – не взяты под го-

сударственную охрану. Хуже того: владе-

лец этого участка «Газпром» собирается 

застраивать историческую территорию 

офисными зданиями. Установленные ныне 

охранные зоны составляют всего 15% от 

площади археологических находок. Вла-

дельцу участка уже выдано разрешение 

на строительство, после которого ничего 

исправить будет нельзя. Но еще не поздно 

остановить такой катастрофический ход 

событий.

Просто надо вспомнить, что именно 

здесь была основана Российская империя. 

Ведь в начале 1703 года эта земля оста-

валась шведской, и Петербург – будущая 

столица государства – парадоксальным 

образом был заложен на территории Швед-

ского королевства. Лишь с окончанием 

Северной войны в 1721 году после подпи-

сания Ништадтского мирного договора 

территория стала российской, а Петр I объ-

явлен императором и отцом Отечества.

Но поселенцы на Охтинском мысе по-

явились задолго до этих событий. Мыс 

всегда был обитаемым – такое важное 

место занимал он в истории стран и на-

селявших его народов. «Для Швеции это 

была дальняя провинция королевства, 

своего рода шведская Сибирь», – считает 

доктор исторических наук Адриан СЕЛИН. 

Исследователь подчеркивает, что новых 

письменных данных, летописей по истории 

средневековой Руси и Восточной Балтики 

уже нет и не будет. А открытие археологами 

в устье Охты нескольких крепостей служит 

неопровержимым и совершенно новым ис-

точником информации. Если тексты мо-

гут быть по-разному интерпретируемы, 

то археологические объекты объективны 

и неизменны. Они свидетельствуют, как в 

эпоху раннего Нового времени в Восточ-

ной Балтике формируется многокультур-

ный и многоконфессиональный феномен. 

Позднее он станет Ингерманландией. Здесь 

плотно смешались народы и конфессии. 

Православное население региона было не 

слишком многочисленным, но после гоне-

ний во время Никона оно выросло. Юхан 

Габриэль Спарвенфельд, деятель раннего 

шведского Просвещения прочел надгроб-

ную речь Карлу XI на русском языке, чтобы 

показать, что и православные подданные 

в империи есть. Для жителей Московского 

государства эти территории принято было 

посещать, налаживать нормальные торго-

вые соседские связи. Эти люди – жители 

Ниена, обитавшие в крепости Ниеншанц, и 

жители Московского царства были хорошо 

знакомы. Съездить друг к другу со своим 

товаром было для них делом совершенно 

будничным.

«Петербург до Петербурга» – это инте-

ресная тема, и рассказывать о ней можно, 

затрагивая и крестовые походы, и Ланд-

скрону, и эпоху викингов. Тут роль музея 

на Охтинском мысе была бы просто не-

оценимой», – утверждает Адриан Селин.

Петр СОРОКИН, археолог, руководитель 

раскопок на Охтинском мысе, напомина-

ет, что местные захоронения и постройки 

были известны археологам давно. Но только 

раскопки дали возможность убедиться, что 

в 1611 году вокруг Ниеншанца образовалось 

поселение Ниен. Это была хорошо освоен-

ная территория. На протяжении Средневе-

ковья в Невском устье шла торговля. Офи-

циально в 1632 году, когда город перешел к 

Швеции, его население составляло около 2 

тысяч. В 1656 году Ниен сожжен во время 

очередной Русско-шведской войны, русским 

удалось овладеть крепостью, но в то время 

они не смогли удержать эту территорию, и 

она еще полвека оставалась за Швецией.

Город Ниен трижды выгорал, но архео-

логам досталось много интересного, что-

бы составить представление о культуре 

города и эпизодах повседневной жизни. 

Территория была плотно заселена. Обна-

ружено два яруса застройки первой по-

ловины XVII века и два типа жилища: де-

ревянные наземные постройки, которые, 

как и в Швеции, были распространены 

в России, на Балтике. И земельные, заглу-

бленные в грунт на достаточно большую 

глубину – на 80 и более сантиметров. Най-

дены остатки изразцовых печей, кирпичи, 

кровельная черепица с немецкой церкви, 

привезенная из Германии. Изразцы мон-

тировались в печи хозяйственных постро-

ек, бань. Обогревались постройки хорошо, 

но топились они по-черному, труб не было. 

У нас подобные печи хорошо известны с не-

запамятных времен.

Появляются изразцы бело-синего цвета 

с кобальтовой росписью. В процессе рас-

копок собран очень хороший набор кера-

мических материалов. Сосуды из Север-

ной Германии с интересными сюжетами, 

глиняная посуда с подглазурной росписью 

с различными орнаментами, мотивами. 

Из Южной Европы появляется майолика, 

горшки на трех ножках с ручками – от не-

больших до огромных размеров, – в ко-

торых готовили еду на открытом огне. 

В Северной Европе, в отличие от России, 

в то время не было закрытых печей для 

приготовления пищи. Найдена и местная 

керамика – специальные бутыли для хра-

нения масла, – которая сохраняется здесь 

с XV–XVI веков, продолжает существовать 

и в XVII веке, сосуды местного производ-

ства. Оконное стекло разных типов, и в том 

числе раскрашенное, различные стеклян-

ные сосуды. Хорошо сохранилась целая 

коллекция металлических предметов, вся-

кого рода гвозди, подковки, ледоходные 

шипы, инструменты, вилки, ножи, кран 

от бочек с пивом и квасом. Среди деревян-

ных изделий тоже большое количество 

сосудов, емкостей, ведер, шаек, кружек. 

Обнаружен целый рыболовный набор, 

грузила, поплавки, берестяные сумки. 

Кожаная обувь и берестяные лапти были 

широко распространены в этом городе, 

как и повсеместно издревле на Руси, под-

черкивает Петр Сорокин.

Культура Ниена в результате этих рас-

копок представлена в таком уникальном 

диапазоне, что сравнивать эти матери-

алы особенно не с чем. Ведь поселений 

и городов этого времени даже в Северной 

Европе с такой хорошей сохранностью 

материалов изучено не так много. А у нас 

такой интересный блок информации, ко-

торая позволяет представить себе жизнь 

в поселениях Балтийского региона. Есть 

несколько планов, где мы видим, как от 

первоначальной хаотичной застройки 

в первой половине XVII века город пере-

ходит к регулярной планировке: немецкая 

церковь, ратуша, шведская церковь, тор-

говая площадь с амбарами, где, вероятно, 

был порт.

«В 1700 году началась Северная война, 

целью которой был выход к северо-запад-

ным землям, – говорит научный сотрудник 

Государственного Эрмитажа Василий МАТ-

ВЕЕВ. – Осада крепости Нарва закончилась 

поражением. Русская армия была разгром-

лена, но урок пошел впрок: пришлось срочно 

организовывать производство артиллерии 

по-новому, с попытками стандартизации».

Начались масштабные реформы армии. 

В 1702 году последовала первая удача – 

взятие крепости Нотебург (современный 

Орешек), после этого город Ниен был 

оставлен и сожжен. 23 апреля 1703 года 

русская армия под командованием фель-

дмаршала Бориса Шереметева выступает 

из Шлиссельбурга, 25 апреля передовой 

отряд подходит под стены крепости, ве-

дет разведку боем, и 26 апреля подходят 

основные силы русских – около 16 тысяч 

человек. С ними же прибывает бомбардир-

ский капитан, то есть сам Петр I, и русские 

осаждают крепость. С 27 по 29 апреля шла 

подготовка к штурму, рылись траншеи 

ближе к крепости, противник оказывал 

сопротивление, окопы рыли под ружейным 

обстрелом с крепости, но 30 апреля бата-

реи были подведены к самой цитадели.

Артиллерийский обстрел из пушек 

и мортир шел всю ночь и закончился тем, 

что утром шведы послали гонца к русским: 

они сдаются. Обстрела было достаточно, 

чтобы гарнизон крепости выбросил белый 

флаг. Все это мы знаем из письменных ис-

точников, и работа археологов подкрепля-

ет, уточняет эти сведения. В ходе раскопок 

изучена территория крепости. Из-за по-

следующей строительной деятельности, 

когда здесь была в XIX веке устроена Ох-

тинская верфь, а потом Петрозавод, на 

территории все было снивелировано. Од-

нако хорошо сохранились рвы крепости. 

В них обнаружено большое количество 

артиллерийских боеприпасов: мортирные 

бомбы, а у Карлова бастиона найдена це-

лая бомба – шар с двумя ручками, много 

осколков, ядра, гранаты, более 200 пуль. 

Часть этих находок теперь в Кунсткамере, 

часть хранится в Эрмитаже.

Нет, берег Охтинского мыса не пустын-

ный. Он бесценный, и нам его надлежит 

хранить. Т

Охтинский мыс: от Петра I до Петра Сорокина
Воспетый Пушкиным «берег пустынных волн» был местом встречи двух культур

15%
составляют установленные охранные зоны 
от площади археологических находок

КАЛЕНДАРЬ: 2 ИЮНЯ

1682

После бунта стрельцов в Москве Бо-
ярская дума решила, а Земский со-
бор утвердил в качестве «первого» 
царя Ивана V, а Петр I стал считаться 
«вторым» царем.

1842

Вышел в свет первый том рома-
на Николая Гоголя «Мертвые ду-
ши», названного автором поэмой. 
Почти все имена героев стали 
н арицательными.

1856

Основан Благовещенск, центр Амур-
ской области, в месте слияния рек 
Амур и Зея.

1897

The New York Journal, опровергая 
слухи о смерти Марка Твена, проци-
тировал его телеграмму из Лондона: 
«Сообщения о моей смерти сильно 
преувеличены».

1910

В голландской Новой Гвинее обнару-
жено племя пигмеев.

1927

В «Комсомольской правде» опуб-
ликовано стихотворение Влади-
мира Маяковского «Господин «на-
родный артист», ставшее началом 
травли великого певца Федора 
Ш аляпина.

1946

В результате проведенного в Италии 
плебисцита ликвидирована монар-
хия. Король с семьей отправились 
в изгнание.

1953

Коронация в Вестминстере британ-
ской королевы Елизаветы II. Допуск 
телевидения стал главной особенно-
стью освященной вековыми тради-
циями церемонии.

1955

День рождения Байконура: началь-
ником Генштаба утверждены проекты 
космодрома Байконур и его орга-
низационной структуры. Уже в мае 

1957 года произведен первый пуск 
межконтинентальной баллистиче-
ской ракеты Р-7 конструкции Сергея 
Королева.

1962

В Новочеркасске войсками подав-
лена демонстрация протеста рабо-
чих против повышения цен. Погиб-
ли 24 человека, 39 были ранены. 

114 участников волнений осуждены, 
из них семеро расстреляны. Только 
Герой Советского Союза генерал-
лейтенант Матвей Шапошников отка-
зался выполнить преступный приказ, 
за что был исключен из рядов КПСС 
и уволен из армии.

2000

При аварии вертолета погиб Свято-
слав Федоров, известный хирург-оф-
тальмолог.

2014

Авиаудар по зданию Луганской об-
ластной администрации: погибли 
восемь человек, 28 были ранены 
осколками.

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

1  Один из проектов, как будет выглядеть Охтинский мыс.

2  Крепость Ниеншанц (после перестройки) и город Ниен (фрагмент карты). 

Вторая половина XVII века. Государственный архив Швеции.

3  Потайная дверь Мертвого бастиона крепости.

4  Гельмфельтов бастион. Раскопки 2006–2009 годов.
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